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Не прошляпить бы 
оборонный завод!
Открытое письмо ветеранов Пермского ЗиДа

Мы, ветераны Завода име-
ни Дзержинского (Пермь), 
вынуждены обратиться к 
ответственным лицам, ко-
торые дорожат безопасно-
стью страны. По имеющей-
ся у нас информации, гото-
вится и может произойти в 
ближайшее время крупно-
масштабная экономическая 
диверсия, а именно уничто-
жение стратегического обо-
ронного завода.

В настоящее время наш 
завод (ЗиД) работает в 
трехсменном режиме, выпу-
ская боеприпасы. Насколь-
ко мы знаем из открытых 
публикаций и обращений 
в СМИ, такие боеприпасы 
остро необходимы армии в 
данный момент. Также наш 
завод выпускает изделия, 
необходимые для нужд фло-
та, в том числе для работы 
подводных атомоходов!

21 апреля 2023 года наш 
завод был продан за 725 
млн рублей фирме «ПСК 
«Спецпроектстрой». Накану-
не было публично объявлено 
о подписании конкурсным 
управляющим ФГУП «Маши-
ностроительный завод име-
ни Дзержинского» Львом 
Шляпиным договора куп-
ли-продажи имущественно-
го комплекса предприятия.

Вызывает тревогу, что 
фирма, купившая оборон-
ное предприятие, была за-
регистрирована в 2021 году 
с уставным капиталом 100 
тыс. рублей. Лицензию на 
производство оружия и бо-
еприпасов она получила 
19 апреля 2023 года (за два 
дня до покупки стратегиче-
ского завода!). Как эта фир-
ма, еще не имея лицензии, 
была допущена к конкурсу – 
нам непонятно!

Отметим, что сразу после 
покупки новому юридиче-
скому лицу потребуется про-
водить переаттестацию обо-
рудования, описание тех-
нологии и техпроцессов в 
соответствии с новыми ГО-
СТами. Мы не знаем, име-
ет ли новый владелец доста-
точно специалистов, чтобы 
справиться с этой задачей. 
А ведь в случае, если зада-
ча будет провалена, военная 
приемка не сможет работать 
с продукцией ЗиДа.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», владелец компании, 
купившей ЗиД, по фамилии 
Липатников также числит-
ся совладельцем ООО «АПХ 
«Дороничи», которое вхо-
дит в одноименный холдинг. 
«Дороничи» уже зачистили 
под застройку территорию, 
на которой стоял пермский 
мясокомбинат. Причем эта 
территория находится как 
раз непосредственно рядом 
с ЗиДом.

Мы не считаем, что это 
подходящие владельцы для 
оборонного завода! Также 
отметим, что властями го-
рода Перми было объяв-
лено о планах проведения 
масштабных строительных 
работ на территории ЗиДа, 
в том числе работ, связан-
ных с переносом производ-
ственных мощностей. Мы 
уверены, что данные планы 
мало совместимы с успеш-
ной производственной де-
ятельностью, востребован-
ной нуждами обороны.

Обращаем внимание, 
что наш завод был объяв-
лен банкротом в 2019 году. 
Главным кредитором была 
ФНС. Мы не понимаем: не-
ужели финансовые претен-
зии государственного орга-

на к государственному за-
воду не могут быть решены 
иначе, чем продажей этого 
завода в частные руки.

И наконец, конкурсный уп-
рав ляющий Лев Шляпин, 
предложенный ФНС (и за-
ключивший сделку продажи 
завода), по закону не может 
занимать подобную долж-
ность. А именно – в соот-
ветствии с постановлением 
Правительства РФ для за-
нятия данной должности 
требуется стаж не менее 
года руководящей работы 
на оборонном предприя-
тии. Шляпин таким стажем 
не обладает. Зато у него, 
как нам известно, есть ус-
пешный опыт прекраще-
ния работы стратегических 
предприятий.

Все вышеперечисленное 
мы считаем признаками 
подготовленной экономиче-
ской диверсии против обо-
роноспособности РФ. Про-
сим проверить данную ин-
формацию и принять меры 
для пресечения серьезных 
угроз.

От Совета ветеранов и тру-
дящихся оборонного ФГУП 
«Машиностроительный за-
вод имени Дзержинского».

В.Е. СИЛИН,
заместитель председателя Совета 

ветеранов машиностроительного 
завода имени Дзержинского, 
до этого испытатель в отделе 

главного конструктора на заводе;

Р.С. ЛУНЕВА,
секретарь Совета ветеранов,

хранитель истории предприятия;

В.Н. ДОЛГУШЕВ,
член правления Совета ветеранов 

завода, до этого заместитель 
главного военного контролера 

завода; и др. 

Обращение подписали более 
30 ветеранов ЗиДа

Сегодня в номере «Советской России»  
читайте наше приложение к газете

«УЛИКИ»

– Я уже не раз говорил: 
против нас идет настоя-
щая война. Президент, вы-
ступая на параде, обратил-
ся к стране и тоже сказал: 
«большая, настоящая…» 
Правда, его окружение 
по-прежнему талдычит о 
спецоперации. 

После мощной атаки дро-
нов на столицу, думаю, все 
поймут, что практически 
уязвим каждый. Вместе с 
тем каждый из нас в Госду-
ме лично голосовал за то 
решение, которое принято 
о военной спецоперации, и 
каждый несет личную от-
ветственность. 

Прошло 15 месяцев вой-
ны, давайте подведем итоги 
и определимся, что делать 
дальше. Если брать в це-
лом войну и военную опе-
рацию, то надо поклонить-
ся нашим войскам, коман-
дирам, всем, кто на поле 
боя. Они за эти 15 месяцев 
перемололи 663 самолета 
и вертолета – это крупная 
воздушная армия, артилле-
рия и минометы – почти 5 
тысяч, и это четыре армии, 
танки и другая бронирован-
ная техника – почти тысячу 
единиц, это две крупные 
танковые и пять общевой-
сковых армий, автомобиль-
ная техника – больше 10 ты-
сяч, это восемь крупных ар-
мий. В сумме это 4 группи-
ровки армии вермахта, или 
вся современная группи-
ровка НАТО в Европе. 

Честь и хвала тем, кто 
справился с этой задачей. 
Но вместе с тем по-преж-
нему каждый день бомбят 
Донбасс, каждый день об-
стреливают приграничные 
площади, и, по сути дела, 
идет покушение на столицу 
страны. 

Уровень тревожности вы-
рос до 60 процентов. Еще 
10 процентов – и у неко-
торых может начаться па-
ника, а паника – это самое 
плохое, что может быть на 
войне. Паникеры и маро-
деры расстреливаются на 
месте. Тогда давайте при-
нимать все необходимые 
меры, а для этого, собствен-
но говоря, у нас с вами есть 
всё необходимое.  

Сколько мы брали Ар-
темовск? 224 дня. Сколько 
продолжалась Сталинград-
ская битва? 200 дней, но мы 
там взяли в плен почти 100 
тысяч гитлеровцев и 26 их 
генералов. Сколько продол-
жалась Орловская, Курская 
битва? 50 суток. 

Освобождение Донбасса 
и Донецкая операция? 40 
суток. 

Сколько мы брали Бер-
лин? С 16 апреля по 2 мая – 
17 суток брали. 

Чтобы побеждать, надо 
четко выработать страте-
гию и определиться, что де-
лать всей стране. У нас же 
по-прежнему министр выс-
шего образования не зани-
мается спецоперацией, ни в 
одном вузе никто не отмо-
билизован и не информиру-
ется о том, как происходит 
военная операция. 

Что касается границы. В 
свое время здесь сидел ге-
нерал Андрей Николаев, 
он был главный погранич-
ник. По его инициативе мы 
двигались от Мурманска, 
через Калининград, Север-
ный Кавказ, до Пянджа, где 
шла война, я в бронежиле-
те 12-килограммовом бегал. 
И он тогда сказал нам: надо 
укреплять границу. И мы 
многое сделали. 

Я вчера разговаривал с 
теми, кто пострадал на гра-
нице в Белгороде: 3 тысячи 
500 домов расколотили – и 
каждый день обстрелива-
ют, уже из танков напротив 
обстреливают. 

Ну, погранвойска име-
ли особый статус: команда 
100, необходимое снаряже-
ние, целые подразделения. 
За 15 месяцев можно было 
всё сделать. Это уже вопрос 
управления, вопрос ответ-
ственности и вопрос приня-
тия мер. 

Турчак съездил туда – 
сдали, Богомаз съездил на 
границу – прорыв, и так да-

лее. Почему никто не отве-
чает? 

Почему не проводим 
встречи? Почему занима-
ются шапкозакидатель-
ством, когда с вами ведет 
войну огромная натовская 
машина – все спутники, 
группировки, всё, и так да-
лее? 

Я считаю, что пятая ко-
лонна в стране просто рас-
поясалась. Мы проводим 
операцию антифашист-
скую. Пока в истории фа-
шизм побеждали только 
коммунисты, и они дока-
зали – каждый второй, кто 
штурмовал Берлин, были 
коммунисты и комсомоль-
цы. 

У нас на «Первом кана-
ле» этой темы вообще нет. 
Мы их пригласили в Минск, 
каждый третий белорус пал 
смертью храбрых за свобо-
ду и независимость нашей 
Родины – ни одного кадра 
не представили. 

Мы проводим пленум, 
пригласили 50 человек бой-
цов с передовой, приехали 
те, которые девять лет вою-
ют, которые знают, что это 
такое. Оказывается, это не-
формат! 

Сидит Клейменов, на ко-
тором клейма негде ста-
вить. Я к Хинштейну пять 
раз обращался: давайте 
проведем здесь слушания 
большие по информацион-
ной политике в условиях 
военной операции, можно 
закрытые, какие угодно. Ре-
акции – ноль. Это, вообще 
говоря, публика, которая 
непросто представляет пя-
тую колонну, я их как облу-
пленных знаю, они там про-
пихивали пьяного Ельци-
на, вся их команда поддер-
живала Чубайса, который 
смылся из страны. 

Посмотрите весь инфор-
мационный ряд. Недавно 
показывали фильм «Бом-
ба». Более мерзкого филь-
ма в условиях войны трудно 
себе представить. Как бы 
Курчатов там сидит с чемо-
данчиком, и его якобы сей-
час заберут, Сталин орет на 
него. Кто это напридумы-
вал? 

Курчатов гений, он спас 
все человечество от новой 
термоядерной войны, он 
трижды Герой, лауреат че-
тырех Сталинских премий, 
лауреат Ленинской премии, 
он единственный гражда-
нин, кто был Почетным 
гражданином нашей стра-
ны! 

И в условиях войны пока-
зывают эту мерзопакость, 
от которой тошнит, ее смо-
треть невозможно. За это 
надо отвечать! 

Что касается в целом си-
туации. Ведь чтобы побеж-
дать, есть три известные 
формулы. Весь устав бое-
вой написан кровью солдат 
и офицеров, а мы ничего не 
делаем, чтобы строго со-
блюдать боевой устав. 

Президент формирует за-
дачи, я двумя руками под-
держиваю и считаю, что 
у нас один выход – побеж-
дать, но он формирует за-
дачу, а еще надо мобилизо-
вать ресурсы. 

Мы вносим закон о на-
ционализации, без этого не 
решите проблему, законы о 
нормальной налоговой по-
литике, о прекращении от-
тока капитала, о поддерж-
ке народных предприятий. 
Олигархи же по-прежнему 
деньги умыкают в стране. 

Ну почему эти законы 
нельзя было принять, под-
держать? У нас бы ресурсы 
были. Нет, провалили всё к 
чертовой матери. 

Страна вымирает. Сейчас 
в Госдуме две классные вы-
ставки, посвященные дет-
ству, организовали, спаси-
бо Останиной. Приехало 
руководство Татарстана, 
рассказывали блестяще. 

Но мы же ничего не де-
лаем для того, чтобы детей 
поддержать, цены хоть от-
регулируйте, у нас каждый 
второй уже голодать начи-
нает, семьи живут на 20 ты-
сяч и менее. Наши товари-
щи 10 раз вносили закон об 

умеренных ценах хотя бы 
всего на полтора-два десят-
ка товаров, включая лекар-
ства. Не принимается ре-
шение. 

«Дети войны», оказыва-
ется, тоже неформат. Мно-
годетные семьи – тоже не 
проходят. 

Прожиточный минимум. 
Откройте таблицу и посмо-
трите – прожиточный ми-
нимум в Польше в три раза 
выше, чем у нас. Он выше 
сегодня на Украине, в При-
балтике. Вот кричите: 15 
копеек прибавили, а цены 
на 20 процентов выросли. 

Пенсионка – людоедская. 
Ну хоть бы в чем-то пошли 
на уступки людям ради 
сплочения общества. Ниче-
го не дела ется. 

Выборная кампания, 
Мавзолей, Ельцин-центр, 
Сталинград, этот ЕГЭ и 
прочее – давно эти вопросы 
созрели и перезрели. 

Мне казалось, в условиях 
войны пойдут навстречу. А 
им всё советская власть ви-
новата. Перед войной со-
ветское руководство всё 
сделало для сплочения об-
щества: помирились с ка-
заками, помирились со свя-
щенниками, помирились с 
кулаками, договорились с 
этими самыми буржуями и 
победили. Одновременно 
проводили свою политику, 
потрясающую по своей эф-
фективности. 

Представьте, за 3 месяца 
полторы тысячи заводов в 
условиях бомбежек, войны 
погрузили 10 миллионов 
человек – целую цивилиза-
цию через Волгу и Урал от-
правили в Сибирь, и через 2 
месяца многие заводы дава-
ли свою продукцию. 

У нас в этом году пять вы-
дающихся событий, на ко-
торых можно построить 
информационную побед-
ную политику. Почему мы 
в 1943-м одержали пять вы-
дающихся побед? Потому 
что вся государственно-по-
литическая машина работа-
ла на Победу. Опыт войны, 
опыт производства, опыт 
снабжения продовольстви-
ем были настолько отрабо-
таны, что все это дало по-
трясающий эффект. 

…Просто хочу, чтобы до 
вас это дошло, хотя бы те-
перь, когда вас бомбить уже 
начали. 

Этот самый Невзлин на-
писал: теперь стали бить 
коммунистов. И что даль-
ше? Восхвалять нацистов, 
фашистов? Ну, мерзавец… 
Но не о нем речь, а о том, 
что у нас с вами потрясаю-
щий опыт побед, которым 
в этом году исполняется 80 
лет. 

Невский пятачок, Ста-
линградская битва. Не хва-
тило мужества вернуть Ста-
линграду нормальное имя. 
Сейчас Орловско-Курская 
битва – решающее сраже-
ние. 

Давайте отметим, давайте 
покажем, давайте сплотим-
ся, давайте решим. Для это-
го у нас всё необходимое.  

Впереди Донецкая круп-
нейшая операция – 450 ки-
лометров фронт, 400 тысяч 
одних фашистов расколоти-
ли. Это будет пример и для 
ребят, и для Генштаба, и в 
целом. 

Но мы не можем дальше 
смотреть, как расползается 
терроризм. Я уже ходил и 
сказал, давайте я вам учеб-
ник принесу, как боролись 
с терроризмом все годы и 
всегда. Великолепно про-
писано. Все знают. И со-
ветская власть, и «Смерш», 
и де Голль, и Рузвельт – все 
великолепно знают. 

Никаких мер не прини-
мается для того, чтобы об-
уздать эти явления. На мой 
взгляд, сегодня наступило 
то время, и если мы сейчас 
не примем исчерпывающие 
решения, начнется разло-
жение общества. Это недо-
пустимое условие к войне. 

Г.А. ЗЮГАНОВ

УРОВЕНЬ ТРЕВОЖНОСТИ
Слово с трибуны Госдумы

СЧАСТЬЯ, ДОБРА, МИРА ДЕТЯМ ПЛАНЕТЫ!

Дорогие ребята! Уважаемые родители! 
1 июня мы отмечаем замечательный 

праздник – Международный день защиты 
детей. 

Советский Союз был первой страной в 
мире, где дети стали единственным приви
легированным классом. В СССР почетом и 
уважением окружалось материнство. Ка
ждая семья знала, что родившегося ребен
ка ждет достойная жизнь. С самого рожде
ния сильные и теплые руки Советской дер
жавы опекали и защищали юного гражда
нина страны. Символической была плата за 
ясли и детские сады. Бесплатными были об
разование и здравоохранение. Технические 
кружки и художественные коллективы, сту
дии и дворцы пионеров не только обеспе
чивали полноценный культурный досуг, но 
и с самых ранних лет развивали таланты де
тей. Они открывали им дорогу в науку и 
технику, в большой спорт и мир искусства. 

Каждая семья знала, что перед ребенком 
открыты все пути, что он может выбирать 
будущее сообразно своим желаниям и спо
собностям. Родители были уверены, что их 
дети будут обеспечены жильем и всем не
обходимым для достойной жизни. 

Международный день защиты детей – 
это, прежде всего, символ борьбы с тем 
злом, которое принес детям реставриро
ванный в России капитализм. Коммунисти
ческая партия делает всё возможное, чтобы 
в современных условиях наполнить реаль
ным смыслом замечательный советский ло
зунг «Всё лучшее – детям!». Коммунисты на
стойчиво предлагают меры, направленные 
на повышение качества системы образова
ния, поддержку  материнства и  детства. 

Предмет нашей особой заботы – красно
галстучная пионерия. Коммунисты разви
вают традиции массового детского спорта, 
созданные Советской властью. Мы прово
дим художественные конкурсы и фестива
ли, чтобы одаренные дети – особенно из 
малообеспеченных семей – могли найти 
себя в творчестве. И, что самое важное, мы 
настойчиво ведем борьбу за достойное бу
дущее нашей Родины. 

Сделаем же вместе всё, чтобы дети наши 
были счастливы. И пусть их улыбки озаря
ют мир, делают его светлее, добрее, чище! 

С праздником вас, дорогие друзья и това
рищи! 

Счастья, добра и достойного будущего 
нашим детям! 

Председатель ЦК КПРФ  
Г.А. ЗЮГАНОВ 
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Дети в интернете – SOS
– Этой проблемой я занимаюсь уже 

давно. Статистика: более 68% детей от 
трех до шести лет активно пользуются 
интернетом, около 80% детей от трех до 
четырнадцати лет заходят в сеть хотя бы 
один раз в день. При этом примерно по-
ловина малолетних пользователей рас-
крывают свой возраст и выкладывают 
личные фотографии в соцсетях. 

Ребенок со смартфоном, планшетом – 
уже привычная картина. Для детей сеть 
сегодня настолько полна развлечений, 
насколько и опасностей. Предупредить, 
предотвратить угрозы и защитить наших 
детей – наша, законодателей, задача.

В интернете дети не только вовлека-
ются в преступную деструктивную дея-
тельность, но и сами становятся жертва-
ми преступлений. Обостряются пробле-
мы с увеличением свальных групп, рас-
ширением пропаганды жестокости. Мы 
видим, что все больше распространяется 
травля – кибербуллинг, о котором прак-
тически кричат наши дети. Но опреде-
ления этому злу до сих пор нет в законо-
дательстве, не говоря уже о механизмах 
защиты от нее.

Современные дети социализацию про-
ходят в сети интернет, где одни опасные 
тренды сменяются другими. Дети не мо-
гут противостоять манипуляциям, кото-
рые идут из сети. Даже взрослые не мо-
гут, а что говорить о детях, которые в 
силу своего возраста не обладают крити-
ческим мышлением.

В 2021 году Роскомнадзор закрыл 
500 тыс. групп с опасным содержанием, 
25 тыс. групп – с детской порнографией, 
23 тыс. групп – с детскими суицидами. И 
суммарно начиная с 2017 года Роском-
надзор закрыл более 200 тыс. сайтов с 
детской порнографией.

Острая проблема – педофилия. За три 
года от действий сексуального характера 
в России пострадало более 27 тыс. детей. 
В 60% случаев это малолетние дети.

Еще в 2011 году мной был создан мо-
ниторинговый центр по борьбе с педо-
филией. Мне удалось выявить и пере-
дать в правоохранительные органы дан-
ные о 75 педофилах.

Сегодня государство должно нако-
нец взять под контроль даркнет (скры-
тая сеть), где педофилы по-прежнему от-
крыто публикуют свои манифесты, ин-
струкции по совращению детей и данные 
по торговле детьми. Нам нужно принять 
дополнительные меры по профилактике 
таких преступлений. Необходимо в бли-
жайшее время принять закон об уголов-
ной ответственности за публичное оправ-
дание и пропаганду педофилов.

Кроме того, уполномоченным орга-
нам необходимо проработать конкрет-
ные технические решения, которые соз-
дадут в нашей стране детский интернет 
Firewall – это аналог китайского «Золо-
того щита», набор фильтров и механиз-
мов родительского контроля, систем-
но защищающих детей от опасности в 
 интернете.

Роскомнадзор предпринимает меры в 
этом направлении, но проблема остает-
ся нерешенной. Применяемые механиз-

мы – это, скорее, меры по пресечению 
уже происшедшего, но никак не профи-
лактические и тем более не стратегиче-
ские. Здесь сразу же встает вопрос огра-
ничения интернета.

По данному вопросу в обществе су-
ществуют два основных мифа. Первый – 
интернет ограничить нельзя. Второй – 
нигде в мире интернет не ограничива-
ется, везде полная свобода. Мифы, к со-
жалению, живут, а законодательство в 
области регулирования интернета нахо-
дится на начальной стадии, только раз-
рабатывается. Каждая страна устанав-
ливает или пытается установить прием-
лемые для нее правила, по которым в 
дальнейшем будет работать интернет – 
инструмент информационного воздей-
ствия на граждан.

Мы, на мой взгляд, в разработке зако-
нодательства в области регулирования 
интернета опаздываем, в том числе и по-
тому, что любой поднявший тему ограни-
чений в интернете, подвергается атаке. 

При этом икона либеральной обще-
ственности – Великобритания – уже с 
сентября 2021 года ввела новые прави-
ла защиты детей, которые коснулись 
стриминговых сервисов, информацион-
ных платформ. Правила эти направле-
ны на то, чтобы ограничить компании 
в отслеживании места нахождения де-
тей и использования таргетированного 
контента и рекламы. За нарушение пра-
вил – штраф на сумму до 4% глобально-
го оборота компании. И сразу YouTube 
отключил автоматическое проигрыва-
ние видео и таргетированную рекламу 
для детей младше 18 лет, для них было 
введено напоминание о необходимости 
взять перерыв и лечь спать. Instagram 
запретил взрослым писать детям млад-
ше 18 лет, которые на них не подписа-
ны. TikTok заявил, что больше не бу-
дет присылать пользователям до 15 лет 
оповещения после 21 часа. В этой свя-
зи я убеждена, что нам нужно перенять 
зарубежный опыт, в том числе китай-
ский, чтобы как минимум взять под кон-
троль информацию, доводимую до на-
ших  детей.

Мной был запущен проект «Дети в 
интернете». Не все родители и педаго-
ги знают, какие опасности ждут детей в 
этом необъятном пространстве, а если и 
знают, то не понимают, что делать.

Каковы были наши действия? Мы вы-
явили все проблемы, с которыми сталки-
ваются современные дети, собрали базу 
из федеральных специалистов, работа-
ющих в этой сфере, в регионах прове-
ли мониторинг интернет-пространства, 
создали карту угроз и стали вывозить 
специалистов, вплоть до муниципалите-
тов, в места, где проводим практико-о-
риентированные семинары для родите-
лей, педагогов и детей. Учимся, как за-
метить, что с ребенком что-то не так, 
как распознать кризисное состояние, 
как вытащить его из трудной ситуации. 
Результат работы – нам удалось остано-
вить 16 детских суицидов (это немного 
по меркам России, но это 16 детских су-
деб) и сотни фактов травли детей.

Сейчас мы этот проект реализуем в 
24 регионах России. Считаю, что такую 
практику нужно использовать и в других 
регионах. Нам нужна федеральная си-
стема профилактики подобных явлений.

После начала СВО умами наших детей 
пытаются завладеть русофобы, их цель – 
привить юному поколению ненависть к 
собственной стране. Обратилась к мини-
стру просвещения с просьбой создать си-
стему курсов для детей по выявлению и 
пресечению такой информации. Курсы с 
названием «Распознавай и пресекай» по 
выявлению и пресечению антироссий-
ской пропаганды. На Украине такой про-
паганде при поддержке Великобритании 
подверглись начиная с 2017 года 45 тыс. 
детей. Мы не должны подобного допу-
стить. Государство должно работать на 
опережение и пресекать не только дей-
ствующие, но и будущие угрозы. Наде-
юсь, министерство откликнется.

Между тем мы видим, как возрастает 
роль лидеров мнений, влияющих на со-
знание наших детей. Бывает, что мнение 
популярного тиктокера значит для де-
тей больше, чем мнение родителя и учи-
теля. Нам нужно научиться противосто-
ять этому, сориентировать детей на со-
здание позитивного, разумного контен-
та. Это первое.

Второе. VR: виртуальная реальность, 
игровые метавселенные – все это зоны 
анонимности, вседозволенности, где 
уже зафиксированы многочисленные 
факты вовлечения детей в опасные те-
чения. Мы вместе с экспертами должны 
найти решение, как обезопасить наших 
детей в этой относительно новой сфере.

Третье – компьютерные игры, где де-
тям предлагается прийти в школу и рас-
стрелять других детей и учителей. В это 
играют дети! А мы удивляемся случаям 
скулшутинга – школьной стрельбы. Убе-
ждена, что для распространения на тер-
ритории России играм, как и кино, нуж-
но выдавать прокатные удостоверения.

Четвертое. Родители должны актив-
но интересоваться виртуальной жизнью 
детей, а государство – вовлекать роди-
телей в курсы повышения цифровой и 
компьютерной грамотности.

В заключение хочу сказать: не может 
быть по-настоящему суверенной Рос-
сии без суверенного интернета. Либо 
мы сами установим правила функцио-
нирования интернета, либо столкнемся 
с ситуацией, когда огромный пласт на-
шей жизни будет контролироваться и 
направляться извне против нашего госу-
дарства и общества. А с появлением ис-
кусственного интеллекта проблема во-
обще выходит на уровень суперважной 
для государства.

На мой взгляд, уже сегодня необхо-
дима серьезная работа экспертного со-
общества и законодателей над тем, ка-
кой интернет нам необходим и по ка-
ким правилам у нас будут работать ино-
странные компании. Наша фракция 
подготовила свои предложения. Наде-
юсь на совместное сотрудничество всех 
депутатов для защиты нашего будущего, 
наших детей.

Приморский край. Акция 
протеста КПРФ

Краевое отделение КПРФ 31 мая 
выставило пикет у входа в админи-
страцию края. Коммунисты выступа-
ли против своего исключения из со-
става избирательных комиссий пе-
ред проведением сентябрьских выбо-
ров. Участники акции уверены, что это 
сделано специально, для возможно-
сти власти контролировать результа-
ты выборов. Полицейские задержали 
участников митинга и сразу же начали 
составлять протоколы. По каким имен-
но статьям, на данный момент неиз-
вестно.

Забайкальский край. Единороссы 
проиграли выборы

На прошедших выборах главы Ка-
ларского муниципального округа по-
бедил прораб местного предприятия 
Владимир Устюжанин – самовыдвиже-
нец набрал 68,8% голосов. В то время 
как у представлявшей «Единую Рос-
сию» замруководителя администра-
ции Натальи Корбут – 26%. Местные 
наблюдатели рассказали, что перед 
выборами все члены территориальной 
избирательной комиссии подали за-
явления об увольнении из-за того, что 
региональные власти во главе с губер-
натором-единороссом Александром 
Осиповым требовали от них провести 
Корбут и мешали допуску других кан-
дидатов.

Новосибирская область. 
Депутаты за прямые выборы 
мэров

50 депутатов поддержали возвра-
щение прямых выборов мэра в Ново-
сибирске и других городах региона. 
Независимый новосибирский депутат 
Антон Картавин рассказал, что отпра-
вил письма своим коллегам – сель-
ским и районным депутатам. Картави-
на поддержали уже 50 человек, в том 
числе единороссы. Ответы продолжа-
ют поступать. 

Ростовская область. Трагедия 
не стадионе

Трибуна обрушилась на территории 
гребного канала в Ростове-на-Дону. 
Причины трагедии пока неизвестны. 
Количество раненых выросло до 36. 
Трибуна обрушилась во время детско-
го футбольного матча. Погибла жен-
щина, большинство пострадавших – 
дети. Они находятся в больнице. Жи-
тели города жаловались на регулярное 
затопление участка возле гребного ка-
нала во время ливней. 

Свердловская область. Как две 
капли воды…

Фестиваль близнецов «Двойная 
радость» прошел в Академическом 
округе Екатеринбурга. Он приурочен 
к Международному дню близнецов. 
«Считаю, что за три года родить чет-
верых – это удобно: оптимизация вре-
мени, – шутит Татьяна Серебреннико-
ва, мама двойняшек, которым почти 
три года. – Здесь главное – терпение, 
его иногда не хватает. Второе – это 
режим и дисциплина. Мне с девочка-
ми повезло, они очень самостоятель-
ные, могут одеться полностью сами, 
поесть и даже посуду помыть». На 
фестиваль пришло почти 200 семей 
с двойняшками, близнецами и трой-
няшками.

Краснодарский край. Вот теперь 
будет патриотично

Краснодарские депутаты поддержа-
ли запрет на оформление вывесок на 
иностранных языках. Об этом сооб-
щил мэр города Евгений Наумов. За-
прет прописали в обновленных Прави-
лах благоустройства Краснодара.

Томская область. 15 тысяч сосен 
высадили волонтеры 

Посадка прошла в рамках традици-
онной акции проекта «ЛесПросвет», 
цель которого – заполнить пробелы на 
карте лесов и постараться возродить 
вырубленные и пострадавшие дере-
вья. В акции приняли участи 350 томи-
чей, рассказала руководитель проекта 
Юлия Забелина. За время проекта ко-
манда «ЛесПросвета» посадила 75 ты-
сяч деревьев. Все саженцы – из соб-
ственного хвойного питомника.  

Северная Осетия. Терек унес 
мост

Между селениями Ногир и Михай-
ловское обрушился автомобильный 
мост через Терек, рухнули две опо-
ры. Из-за обрушения повреждено 
газоснабжение и канализационный 
коллектор. В республике ввели ре-
жим повышенной готовности, сооб-
щает ГТРК «Алания». Еще в прошлом 
году директор камнеобрабатывающе-
го предприятия в Ногире обращался 
к главе республики с просьбой укре-
пить мост. Тогда разбушевавшийся 
Терек унес несколько метров терри-
тории и дорогостоящую технику цеха 
в Ногире. 

2023�Социальная
�хроника

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО – уральский фермер, председатель ОД «Федеральный сельсовет»
«Свободная пресса». Ва-

силий Александрович, с 18 по 
20 мая в Сочи прошел Все-
российский зерновой форум. 
Его организовал Союз экс-
портеров зерна при поддерж-
ке Минсельхоза. Там высту-
пал и министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев. Что важно-
го высказал министр? Что повли-
яло на сельское хозяйство в теку-
щем году?

В. Мельниченко. В прошлом 
году сильно влияла на сельское хо-
зяйство идеальная погода. Боль-
ше ничего не влияло положитель-
но. То, что сказал министр Патру-
шев, – это правда, мы собрали бо-
лее 150 млн тонн зерна, то, что мы 
продали, или продаем, или про-
дадим 55 млн тонн зерна и в том 
числе 45 млн тонн пшеницы, – это 
тоже правда. Вот чего министр не 
сказал, как при таком урожае кре-
стьяне России, особенно зерно-
вики, да и животноводы живут в 
бедности... Почему большая часть 
крестьян, производящая зерновые 
культуры, осталась не просто недо-
вольна, а в больших убытках, осо-
бенно крестьяне Сибири, Урала и 
Поволжья. Как ни странно, это как 
раз от большого урожая. Мы про-
давали зерно на все сто процен-
тов в убыток. Почему? Потому что 
Николай Маслов – фермер, знаме-
нитый в России, и у него отбирают 
землю, и никто не может его спа-
сти... Но вот он считал: у него се-
бестоимость зерна 9 тыс. рублей 
за тонну при урожайности 67–68 
центнеров с гектара. В моем хозяй-
стве пшеница, я брал элитные се-
мена, вышла 10,5 тыс. руб. за тон-
ну, ячмень – 9 тыс. Рассчитывали 
мы на минимальную цену прода-
жи 16 тыс. рублей за тонну. Супер, 
рентабельность 60–70%. Мы стали 
бы если и не уважаемыми колхоз-
никами, они никогда у нас в России 
не были уважаемыми, то хотя бы 
довольными. Мы могли бы иметь 
деньги на свои мечты, на то, чтобы 
развиваться, на то, чтобы строить 
и передавать все лучшее наслед-
никам. Но, похоже, по итогам про-
шлого года половина наследников 
своих отцов и всех хозяйствующих 
субъектов на селе категорически 
откажутся быть наследниками...

С.П. Вы говорили о том, что до-
рогая экспортная пошлина, про-
сили отменить ее, возмущались 
по поводу дорогих перевозок. Дми-
трий Патрушев заявил о том, 
что аграриям предоставят скид-
ку 20% на покупку сельхозтехники, 
которая резко подорожала.

В. Мельниченко. Когда мы про-
давали зерно по 16 тыс. рублей за 
тонну, по 20 тыс., хлеб был по ка-
кой цене? А сегодня мы продали 
по 7–8 тыс., хлеб все равно доро-
же стал. Так при чем здесь жела-
ние министра, чтобы был хлеб де-

шевле. Это неверный путь. У нас 
это разные экономики, разные на-
правления. На пошлинах зарабо-
тали только те, кто их вводил. Мы 
подсчитали что Минсельхоз толь-
ко за один год заработал 400 млрд 
рублей. 400 млрд рублей! На по-
шлине на зерновые. Мы слыша-
ли заявление именно зерновиков, 
трейдеров Зернового союза о том, 
что они заработали на сельском 
хозяйстве 1 трлн рублей. То есть 
мы, крестьяне, понесли убытки на 
1 трлн рублей. Задумались бы они 
над другим. Много ли крестьян вы-
ступало и говорило на этом зер-
новом форуме? Нет. Крестьян не 
было там. А если мы возьмем сей-
час отчет Минсельхоза, то малые 
и микросельхозпредприятия про-
изводят 56% сельхозпродукции. А 
льготных кредитов мы сколько по-
лучили? Малые, средние и совсем 
малые? 11% среди всех выданных 
кредитов. Так кто кого поддержи-
вает? Поэтому крестьяне сегодня 
топают ногами, желают большого 
тракторного марша, чтобы найти 
правду в Москве. Вот Москва при-
ехала в Сочи и сказала, что мы про-
дадим 55 млн тонн зерна. А мне-то 
что с этого? Как крестьянину? Ну 
продадите вы наше зерно, у нас 
бесплатно заберете. А мы зачем ра-
ботали, мы зачем сеяли?

С.П. На форуме звучала тема 
мирового голода и места России в 
ее решении. То есть прежде всего, 
наверное, наши министры думают 
о мировом голоде, как всех накор-
мить.

В. Мельниченко. Я в зале голод-
ных не видел... Достаточно упитан-
ные люди, все у них хорошо. Вы 
знаете, я был на заседании клуба, 
который пишет о всемирном голо-
де. Я советовал: прекращайте вы 
стращать людей всемирным голо-
дом. Если вы пройдетесь по нашим 
«Пятерочкам» и разным другим 
«Магнитам», «Дикси» вечером, то 
работники этих магазинов скла-
дывают в сумки центнеры просро-
ченной продукции. Мы миллионы 
тонн, десятки миллионов тонн го-
товой продукции не съедаем, где-
то перерабатываем, где-то просто 
выбрасываем. То есть в самом ми-
ровом производстве никакого го-
лода не может даже предвидеться, 
даже теоретически. Нас стращают 
все время каким-то арабским и аф-
риканским голодом. Если в Судане 
можно собирать три урожая в год, 
а на Урале – один, и то не всегда, то 
как это соотносится?! Они что там, 
совсем не работают? Я думаю, что 
наши газовики не брали ни у кого 

обязательств, чтобы кому-то бес-
платно газ отдавать. На той же са-
мой конференции про всемирный 
голод выступали фермеры Подмо-
сковья. И рассказывали: вот у меня 
20 коров, пасека, питомник – и все. 
Мне надо газ подвести. Миллио-
ны рублей! Это для наших ферме-
ров, для сел и деревень, где газ и не 
предвидится, невзирая на поруче-
ние президента. А вот газ Турции 
Россия отдает бесплатно...

С.П. Эрдоган заявил о том, что 
зерновая сделка продлена...

В. Мельниченко. Какая разница, 
нас это не касается! Нам-то это за-
чем нужно, крестьянам, нам-то за-
чем это? Нам дайте 16 тыс. рублей 
за тонну зерна. И не надо нам обе-
щать субсидии на перевозки по 
железной дороге. Я переехал от-
туда, где идет посевная, где люди 
говорят: а зачем сеяться, если у 
меня полные склады прошлогод-
него зерна, которые у меня сегодня 
по 6–7 тыс. рублей за тонну, и это 
единственный шанс продать. И мы 
продаем в убыток, продаем, чтобы 
выжить. А вы видели доклад о со-
стоянии сельского хозяйства, по-
севной? Это надо видеть! Это надо 
всей России смотреть! Начиная с 
Владивостока и заканчивая Кали-
нинградом – крестьяне плевались. 
Думаю, что даже министру сель-
ского хозяйства Патрушеву было 
неудобно. Докладывали губернато-
ры: ростовский, краснодарский... 
А что ж краснодарский не доло-
жил президенту сколько у него 
конфликтов земельных сейчас?! 
В Краснодаре отбирают землю у 
крестьян массово. Тот же Николай 
Маслов, у которого отобрали зем-
лю, уже обратился к миру, чтобы 
приняли его семью. Он жить здесь 
не может больше. Девять лет по 
судам. Законную землю крестьян 
просто отбирают. Причем именем 
Российской Федерации!

С.П. Может, оставшимся рос-
сийским крестьянам эмигриро-
вать в Белоруссию, чтобы выжить. 
Это осуществит цель российских 
властей, останутся миллионы ми-
грантов, которые будут работать 
на агрохолдинги...

В. Мельниченко. Переезд в Бе-
лоруссию мало что даст потому, 
что там тоже доходность у кре-
стьян невысокая. У них, конеч-
но, более толково все сделано для 
жизни, но доходности не будет. 
Вот смотрите, президент говорит: 
давайте сеять сою на Дальнем Вос-
токе для Китая. Что, сейчас китай-
цы, которые придут в Забайкалье, 

на Дальний Восток, они придут се-
ять сою? Русских там от силы оста-
лось 6 млн человек. По поводу Ки-
тая премьер-министр Михаил Ми-
шустин выступил. Он заявил о том, 
что необходимо облегчить взаим-
ный доступ на сельхозрынки Рос-
сии Китаю, вместе укреплять про-
довольственную безопасность, это 
очень важно для нашего техноло-
гического суверенитета. Никто же 
не против, чтобы это было. Мы, 
например, предложили: давай-
те сделаем такой дальневосточ-
ный редут. Вдоль границы с Кита-
ем проведем мощную настоящую 
трассу, чтобы было сообщение бес-
перебойным, давайте справа и сле-
ва развивать крестьянско-фермер-
ские хозяйственные земли разного 
направления. И лесная, и питомни-
ки, и животноводческие, и зерно-
вые... Каждый имеет 100, 200, 300, 
500 гектаров. Через каждые 50 ки-
лометров, или даже 100, для хоро-
шей трассы это не расстояние, бу-
дут созданы логистические центры 
сбора и переработки продукции. 
Как когда-то раньше делали каза-
чьи заставы, где в два ряда вдоль 
трассы стоят дома и мы все работа-
ем. Мы выращиваем и тут же пере-
рабатываем. Мы должны дружно и 
честно сотрудничать с Китаем. А 
не так, как это происходит сейчас. 
Мы им бесплатно, они нам за день-
ги. Почему мы продаем им деше-
во газ, а их «Москвич» стоит у нас 
в два раза дороже, чем у них? Во-
прос. Электроавтомобили почему 
у нас в два раза дороже, чем у них? 
Какая-то дружба неправильная. 
Турция от дружественной страны 
России получает газ с отсрочкой 
на два года платежей. В прошлом 
году все турецкие граждане, поль-
зователи газа, получили счет за газ 
0 лир, бесплатно газ дали. В России 
взяли бесплатно, своим отдали бес-
платно. Они точно знают, что мы 
им спишем эти долги.

С.П. Возвращаясь к теме фору-
ма, на нем было заявлено, что огра-
ничение на импорт семян начнут 
вводить уже с октября, и сказали, 
и фермеры могут заняться произ-
водством своих семян.

В. Мельниченко. «Москвич» им-
портозаместили, в два раза дороже. 
Не может ли получиться так и с се-
менами? Где программа, где наука 
наша, где ученые, которые отвеча-
ют за семеноводство? Где центры 
семеноводческие? Раньше была в 
каждом районе семеноводческая 
станция, на которой мы закупали 
семена. Во многих хозяйствах были 
отделения семеноводческие, где 

возделывали новые сорта, которые 
научно-исследовательские инсти-
туты давали. Я не говорю, что там 
все было супер-пупер, но это был 
правильный ход, его нужно было 
улучшать, и вдруг мы все семено-
водческие станции закрыли, у меня 
точно ее ликвидировали. Всё лик-
видировали, всё бросили. А каким 
образом нам оборудование для се-
меноводства достать? Они скид-
ку обещают, что субсидии предо-
ставят... Я вам на практике скажу: 
вот я покупал зерносушилку. Вме-
сте с монтажом вышло 11,5 млн ру-
блей. В постановлениях было, что 
мне 50% ее стоимости компенси-
руют. А что мы получили? Вме-
сто 50% – 11%. А я же взял займы, 
взял финансовую ответственность. 
Конечно, я вынужден перед свои-
ми кредиторами падать на колени. 
хотя меня обмануло Министерство 
сельского хозяйства. У чиновни-
ков нет никакой ответственности 
за все вот эти постановления, по-
ручения. А почему губернатор той 
же Ростовской области не сказал 
президенту, что крестьяне региона 
не смогли продать зерно и понесли 
убытки? Когда же мы перестанем 
очковтирательством заниматься? 
Если хлеб не стал дешевле, поче-
му не наказали всех, кто провалил 
поручение президента, почему не 
вернули деньги? 

С.П. Недавно Мария Прусакова, 
депутат Госдумы по Алтайскому 
краю, рассказывала, что там фер-
меры, животноводы выходили на 
митинги, поскольку очень понизи-
лись цены на молоко, люди просто 
вынуждены переезжать в другие ре-
гионы потому, что там уже де-
лать нечего…

В. Мельниченко. На этом же за-
седании зернового клуба в Сочи 
говорили о какой-то националь-
ной идее, которой у нас в России 
все еще нет. Ну она касалась и все-
мирного голода почему-то. Я так и 
не понял связь между националь-
ной идеей России и всемирным го-
лодом, но наши чиновники любят 
рассказать, чтобы никто ничего не 
понял. Вот я про национальную 
идею. Почему не сделать нацио-
нальной идеей россиян власть со-
ветам? Что это дает? Во-первых, 
это решает земельные вопросы. 
На месте люди решают, как и что, 
где сеять. Правительство не посы-
лает олигархов: мол, забери у фер-
меров землю. Потому что на месте 
власть, советы всем управляют. До-
мовая книга, где рождение, смер-
ти, жениться, разводиться, мерить 
землю, всё решает местная власть. 

Как это было при Совет-
ской власти. Всем ведь легко 
было. Власть советам, землю 
крестьянам, тем, кто там жи-
вет. Те, кто на ней работает, 
должны ею владеть, а не ка-
кой-то капиталист из Ленин-

града или из Москвы. А то когда 
крестьяне хотят что-то заводить, 
оказывается, это не его земля, а ка-
кая-то «шишка» из столицы владе-
ет. Земля – крестьянам, фабрики – 
рабочим. Почему нет? Почему не 
они должны владеть вот этим всем? 
Почему не должны быть пайщика-
ми своих заводов и фабрик? Я не 
говорю, что государству должно 
принадлежать, государство тоже 
не особо хорошо справляется, но 
вот те самые народные предприя-
тия, пайщики, кооперативы долж-
ны быть. Пусть себе люди работа-
ют, а задача правительства – уже 
не национальная идея, а задача 
правительства – это благосостоя-
ние, комфортная жизнь всех рос-
сиян, и больше ничего не приду-
мывайте. Никаких пошлин, чтобы 
газ до нас, а не до турок доходил 
бесплатно. А почему нет? Ну что, 
нам теперь турецкое гражданство 
всем принимать что ли, чтобы газ 
бесплатно получить? Все, что ухуд-
шает жизнь людей, я считаю, вред-
но. Важно сделать такую экономи-
ку, чтобы достаточно было всего. 
Но наши чиновники все провали-
ли. Вот лучше занялись бы здраво-
охранением. Ни один националь-
ный проект не выполнен. Почему 
бы нашему министру здравоохра-
нения не отправить своих детей 
работать медсестрами в какой-ни-
будь дальний район? То есть это 
внести в договор на работу. Поче-
му дети властителей России не в 
деревне работают? Чтобы они на 
ту самую минимальную зарплату 
пожили! Почему нам это не впи-
сать в Конституцию? Мы же ви-
дим, как губернаторы докладыва-
ют президенту, что вообще замеча-
ний от крестьян нет, крестьяне жи-
вут-шикуют!

Я бы поставил сейчас первым 
вопросом перед Путиным и Ми-
шустиным необходимость немед-
ленно освободить от налогов всех 
крестьян России. В 2011 году я го-
ворил это Медведеву, мол, возь-
мите пример с Китая. Там осво-
бодили крестьянство от налогов. 
Были когда-то нищие, а сейчас 
они нас перегнали по всем видам 
сельхозпроизводства. Так должно 
быть. В СССР была принята про-
довольственная программа, где 
было предусмотрено как раз и ком-
фортное жилье, и техника для се-
лян. Ничего из этого не оставила 
нынешняя власть. Но придумала 
агрохолдинги, которые, во-первых, 
привели к некачественным про-
дуктам питания, а во-вторых – раз-
рушили вообще всю жизнь на селе.

ВЫЗВОЛИТЬ СЕЛО ИЗ БЕД

В преддверии Дня защиты детей депутат от «Справедли-
вой России» Яна Лантратова, выступая в Госдуме, сосре-
доточилась на проблеме безопасности детей в интернете, 
где они зачастую попадают под негативное влияние вир-
туального пространства.
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рядке решения вопросов, связан-
ных с выходом союзной республи-
ки из СССР». В Статье 6 говорилось,
что решение о выходе союзной рес-
публики из СССР считается принятым
посредством референдума, если за
него проголосовало не менее двух
третей граждан СССР, постоянно про-
живающих на территории республики.
Статья 9 устанавливала переход-
ный период, не превышающий пя-
ти лет, в течение которого должны
быть решены вопросы, возникающие
в связи с выходом республики из
СССР. В соответствии со статьей 14
«1) определялась судьба находящих-
ся на территории республики объ-
ектов общесоюзной собственности
(предприятий и комплексов базовых
отраслей промышленности, космиче-
ских исследований, энергетики, связи,
морского, железнодорожного и воз-
душного транспорта, линий связи, ма-
гистральных трубопроводов, имуще-
ства Вооруженных Сил СССР, обо-
ронных и других объектов);2) осу-
ществлялось урегулирование финан-
сово-кредитных расчетов выходящей
республики с Союзом ССР, имуще-
ственных и финансово-кредитных от-
ношений данной республики с други-
ми союзными республиками и т.д.»

Однако из-заотсутствия политиче-
ской воли илииз-затайного умысла
президента СССР М. Горбачева этот
Закон оказался мертворожден-
ным.Некоторые российские полити-
ки считают, что в целях окончательно-
го предотвращения в будущем распа-
да Российской Федерации необходи-
мо ликвидировать республиканскую и
автономную форму существования
территорий. Например, в свое время

лидер ЛДПР обвинял Ленина в том,
что он, дав добро на закрепление тер-
риторий по национальному признаку
в виде союзных и автономных рес-
публик, заложил минузамедленного
действия, которая, сработав в начале
90-х годов прошлого века, разрушила
Советский Союз. Выше мы объясни-
ли, почемубыла возможна только та-
кая форма образования Советского
государства в декабре 1922 года. 

И если бы не ошибочные действия
высшего партийного руководства
вплоть до политического предатель-
ства интересов СССР, если бы был
реализован на практике закон СССР
«О порядке решения вопросов, свя-
занных с выходом союзной республи-
ки из СССР», то Советский Союз до-
стойно прошел бы все трудности пе-
рестройки и существовал до сих пор.
Но как можно было бороться за со-
хранение СССР, если главный по-
мощник М.Горбачева А. Черняев, как
он признается в своем дневнике, не
раз советовал Михаилу Сергеевичу
отпустить Литву подобру-поздорову,
как и другие прибалтийские респуб-
лики. Якобы этим актоммы приобре-
тем в лице прибалтов друзей, амиро-
вая общественность успокоится. Г.
Шахназаров, другой советникпрези-
дента, в период обострения Карабах-
ского вопроса вместо того, чтобы
предложить М.С.Горбачеву принять
самые решительные меры по преодо-
лению действий карабахских сепара-
тистов, публикует статью в главном
партийном журнале «Коммунист» о
том, чтов период перестройки меж-
национальные отношения приняли
гармонический характер. В конечном
итоге такие и подобные им советники

в окружении М. Горбачева, если к ним
еще присовокупить антигосударст-
венников А. Яковлева, Э. Шеварднад-
зе, Б.Ельцина и др., сделали всё, что-
бы Советский Союзперестал суще-
ствовать. 

В наше время благодаря авторитету
президента РФ В.В.Путина всенарод-
ную поддержку на общероссийском
референдуме получила поправка в
Конституцию РФ о неделимости тер-
ритории России(См.: Конституция РФ.
Ч. 2.1 ст. 6.). Госдума РФ 25 мая 2023
г. приняла во второми третьем чте-
ниях Федеральный закон о штрафах
либо аресте до 15 суток за распро-
странение карт или изображений,
оспаривающих территориальную це-
лостность России.Осталось только
проявить политическую и юридиче-
скую волю по отношению к тем лицам,
которыевознамерятся пропагандиро-
вать территориальный сепаратизм и
призывать к выходу из состава Рос-
сии.

Вторая проблема, которую
после Великой Отечественной
войны И.В.Сталину не удалось ре-
шитьдо конца, – демографиче-
ское воспроизводство государст-
вообразующегонародав союзе на-
родов, населяющих территорию
СССР.Высшее руководство страны
во главе со Сталиным понимало, что
именно русский народ наряду с бело-
русами и украинцами проявил наи-
высшую жертвенностьв период вой-
ны с гитлеровской Германией. Сталин
публичнопризнал ведущую роль рус-
ского народа в победе над фашиз-
мом. На торжественном приеме по
случаю окончания Великой Отече-
ственной войны 24 мая 1945 года он
сказал: «Я хотел бы поднять
тост за здоровье нашего Совет-
ского народа и, прежде всего, рус-
ского народа… Я поднимаю тост
за здоровьерусского народа по-
тому, что он заслужил в этой
войне общее признаниекак руко-
водящей силы Советского Союза
среди всех народов нашей стра-
ны. Я поднимаю тост за здоровье
русского народа не только пото-
му, что он – руководящий народ,
но и потому, что у него имеется
ясный ум, стойкий характер и
терпение…» Эти качества и обес-
печили историческую победу над фа-
шизмом. 

Тогда в агитационно-пропаган-
дистской работе немало говори-
лось о значении русской культуры
и русского языка как о цементи-
рующейоснове Советского госу-
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заре горбачевской перестройки, как
рефрен, отовсюду звучало: «Памят-
ники Сталину в нашей стране боль-
ше не появятся – ни в граните, ни в
бронзе, ни тем более в золоте, осо-
бых сомнений у нас нет, порукой тому
– процессы обновления, происходя-
щие в нашей стране».

В реальности же, чем ближе к на-
шему времени, тем увереннее звучат
голосав защиту исторической памя-
ти о Сталине. В здании Московской
юридической академии появилась
табличка с таким текстом: «17 июня
1924 г. в этом зале выступал Сталин
с докладом об итогах XIII съезда
РКП(б)». В 136 городах и поселках
России ему заново поставлены па-
мятники. Это без учета памятников
Сталину в ряде союзных республик
бывшего СССР (Грузия, Таджики-
стан, Узбекистан и др.). Думается, на-
стало время официальной реабили-
тации имени Сталина. Мыкак благо-
дарные потомки, а не Иваны, не пом-
нящие родства, обязаны это сделать.
Перефразируя слова Мао Цзэдуна,
мы должны вернуть себе такой меч,
как имя «Сталин», которое по вине
Хрущёва оказалось в руках врагов
России. И они разят нас им каждый
день на протяжении почти 70лет.
Президент России В.В. Путин в ин-
тервью американскому режиссеру
Оливеру Стоуну в 2017 году отметил,
что «попытка излишней демонизации
Сталина –это один из способов ата-
ки на СССР и Россию. Да, Сталин –
фигура неоднозначная, но он продукт
своей эпохи». 

Реабилитация Сталина, одного из
самыхвыдающихсягосударственных
деятелейза всю более чем тысяче-
летнюю историю России, позволит
непредвзято, с научных позиций
взглянуть на эту историческую лич-
ность. 

Е
СЛИи предъявлять претензии к
Сталину в чем-либо, то прежде
всегов том, что ему, на наш

взгляд, не удалось в полной мере ре-
шитьнесколько фундаментальных за-
дач, незавершенность которых в ко-
нечном итоге погубила Советскоего-
сударствои можетоказаться причи-
ной разрушения России.

Во-первых, речь идет о разра-
ботке механизма защиты СССР, а
теперь России, от распада на от-
дельные национальные госу-
дарства.В свое время Сталин при
образовании СССР прекрасно пони-
мал опасность, скрывающуюся вфе-
деративномустройствегосударства,

особенно в будущем. Не случайно он
в начале 20-х годов ХХ века выступал
не за союз республик, а за вступле-
ние их в Россию на правах куль-
турно-национальных автономий.
На тот момент победила ленинская
модель формирования СССР. Пола-
гаю, что в то время она была более
приемлемой в условиях националь-
ного и территориального  сепаратиз-
ма, окрепшегоза период пребывания
увласти Временного правительства,
которое дало добро на предоставле-
ние государственной  автономии
Польше, Украине, Белоруссии и наро-
дам Кавказа. Такжепо инициативе ге-
нерала Корниловакак Верховного
главнокомандующегоВременное пра-
вительство пошло на формирование
регулярных воинских соединений Лат-
вии, Украины и Польши. Считалось,
что их создание позволит успешнее
бороться против кайзеровской Герма-
нии. Национальный и территориаль-
ный сепаратизм получил дополни-
тельный импульск развитиюв годы
Гражданской войны. Не случайно, ко-
гда она закончиласьи встал вопрос,
на какой основе осуществить объеди-
нение возникших советских респуб-
лик, руководство Компартий ряда рес-
публик, в первую очередь, Украины и
Грузии, категорически выступило про-
тив унитарной формы будущего госу-
дарства. Наиболее приемлемой фор-
мой объединения советских респуб-
лик они считали федерацию, в рамках
которой, передавая РСФСР ряд госу-
дарственных функций (военное
строительство, дипломатию, охрану
внутреннего порядка и т.п.), респуб-
ликиобъединяютсяв федерациюна
добровольной основе, оставляя за со-

бойправо выхода из нее. Прочность
нового государства в то время обес-
печивалась наличием Коммунистиче-
ской партии, которая функционирова-
ла не на федеративной, а на унитар-
ной основе. 

Организационный принцип построе-
ния партии позволял успешно бороть-
ся с националистическими проявле-
ниями в политике национальных элит
вплоть до жесткого пресечения по-
пыток создания условий для выхода
республик из состава СССР. Такое со-
стояние сохранялось до тех пор, пока
КПСС с ееруководящим центром во
главе со Сталиным была организа-
ционно и идеологически сильной и ав-
торитетной партией. Тем болеечто,
будучиее руководителем после смер-
ти Ленина, Сталин исподволь факти-
чески делал все, чтобы де-факто пре-
вратить СССР в унитарное государст-
во. Например, второй, а иногдаи пер-
вый секретарь Компартии националь-
ной республики или автономии, как
правило, не был представителем ко-
ренного народа. Регулярно, каждые
3–4 года, осуществлялась ротация
высших партийных кадров. 

Сейчас трудно сказать, почему Ста-
лин, находясь в зените славы после
победы в Великой Отечественной
войне, не решился на изъятие из со-
ветской Конституции положения о
свободном выходе любой республики
из состава СССР илина разработку
механизма процедуры выхода из со-
юзного государства. Следует отме-
тить, что вопрос «процедуры выхода»
той или иной республики впервые
был рассмотрен Верховным Советом
СССР и принят в виде Закона СССР
от 3 апреля 1990 г. №1409-I«О по-

XIX съезд КПСС. Сталин немало размышлял о том, кто возглавит страну после его ухода...

Зыбкая дорога 
на большую землю
Портал «ГоворитНеМосква»

опубликовал репортаж из по-
селка Наша Родина. Согласно
последней переписи населения,
в сибирском селе на севере Ке-
меровской области проживает
шестьдесят человек. В деревне
живут не только пенсионеры,
есть и школьники. Только нет
ни магазина, ни сельсовета, ни
ФАПа. Нашу Родину с «боль-
шой землей», с райцентром, в
котором есть блага цивилиза-
ции в виде поликлиники, мага-
зинов, почты, школы, связывает
подвесной пешеходный мост
через реку Золотой Китат. Хотя
по всем картам тут значится ав-
томобильной мост, в реально-
сти мост только подвесной, пе-
шеходный. Да и пешему, если
он нездешний, ступить на него
страшно, рассказывают журна-
листы сайта. Местные жители
не без издевки над властью рас-
сказывают, что мост длиной 60
метров, самый большой подвес-
ной мост в Кузбассе, построен
был больше 60 лет назад. Никто
уже и не помнит, когда точно.
Называют его все мостом Шрё-
дингера. Он, как и кот Шрёдин-
гера, вроде есть, но его вроде и
нет…  

После каждого дуновения

ветра пешеходы вцеп-
ляются в металличе-
ские прутья, которые
служат перилами, чуть
ли не зубами: мост
угрожающе раскачи-
вается, как качели.
Держится все на про-
волоке различной тол-
щины, под ногами
между деревяшками

зияют дыры.
Почему поселок называется

Наша Родина, никто не знает.
По словам местной жительни-
цы Натальи, жители поселка
уже писали во все инстанции,
но «мост» и ныне там. Мостом
через реку пользуются не толь-
ко жители Нашей Родины, но и
соседней деревни Мальцево.
Из-за отсутствия моста местную
ребятню перевели на дистан-
ционное обучение. Пускать их
хоть одних, хоть в сопровожде-
нии родителей через этот мост
для эквилибристов просто
страшно. 

В поселке немало пенсионе-
ров, которые еле ходят. А мага-
зин, больница, собес – все через
речку. Недавно дом горел, по-
жарную даже вызывать не ста-
ли. Смысл? Они пока в окруж-
ную доедут, тут все сгорит. Се-
ляне сами дом от огня отбили. 

Пенсионеры Мария Кузьми-
нична и Петр Аксенович Коз-
ловы дольше всех живут в На-
шей Родине. И вроде бы при-
выкли. Но всякий раз, подходя
к мосту, Мария Кузьминична
обязательно молится, а потом с
риском для жизни перебирает-
ся на другой берег в аптеку, ма-
газин, заплатить за свет и теле-
фон.

Кемеровская область
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ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

«Скорая тачка» –
последний путь

В Чувашии жителям при-
шлось везти пациента до ско-
рой на обычной садовой тачке.
По их словам, скорая просто не
смогла проехать к больному из-
за аварийного моста.

Экстравагантное путеше-
ствие в стиле позапрошлого ве-
ка совершил пациент из дерев-
ни Голов. Трое соседей под ру-
ководством фельдшера везли
его несколько километров до
кареты скорой помощи в тачке,
она была единственным транс-
портным средством, которое
оказалось в хозяйстве пенсио-
нера-инвалида и его соседей.
Как рассказали местные, мост к
деревне находится в аварийном
состоянии, и врачи не стали

рисковать. Соответственно, в
деревню не заезжает не только
скорая, но и другие спецмаши-
ны, например пожарные. Поход
в магазин здесь можно сравнить
с кроссом через препятствия,
небезопасным для здоровья.

Жители деревни уже не пер-
вый год бьют во все колокола, но
местные власти лишь удивленно
разводят руками. У них по доку-
ментам с мостом все в порядке.
В администрации Красноармей-
ского муниципального округа,
отвечающей за деревню, озвучи-
ли другую версию происходяще-
го на кадрах. Там заявили, что
скорая «побоялась» ехать в де-
ревню из-за прошедшего дождя,
а с мостом-де всё в порядке.
Правда, чиновники всё же по-
обещали отремонтировать мост
в этом году.

И таких случаев в стране ста-
новится все больше и больше.
Наша газета только в этом году
рассказывала о том, как боль-
ных от дома до машины скорой
помощи из-за отсутствия дорог
доставляли в телеге трактора,
на санках, да на всем чем угод-
но, что не застрянет в непро-
лазном сельском бездорожье. В
деревне Бежецкого района
Тверской области пациента
пришлось доставлять в ковше
экскаватора до машины скорой
помощи, которая не могла про-
ехать из-за бездорожья. Жители
поселка Цемдолина в Красно-
дарском крае несли на руках
больного, потому что к ним ни
одна машина пробиться не в со-
стоянии… 

PS. Когда номер был готов к
печати, стало известно, что
больной скончался в дороге.

Респблика Чувашия
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Если Марку Твену пришлось узнать о себе много нового
в период избирательной кампании на пост губернатора, то
героя моего повествования за время его губернаторства
мало чем можно было удивить. Всем были хорошо извест-
ны из СМИ положение семьи губернатора и проблемы его
руководства: коррупция среди подчиненных, воровство
природных богатств, практика откатов и закатов, мошенни-
чество, ежегодные неожиданные пожары и т.д.

Но срок губернаторства заканчивался, и нужно было
определиться: вновь вступить в избирательную кампа-
нию или уйти на заслуженный отдых. Однако второй ва-
риант опасен – продолжаются судебные преследования
среди подчиненных. И никто не может предвидеть, в ка-
кую сторону они развернутся. Вхождение в избиратель-
ную кампанию за место губернатора тоже опасно, не-
смотря на то, что регион под его руководством не самый
худший. Он входит в десятку передовых, да и бюджет
увеличен в два раза. Однако оппозиционные СМИ и не-
доброжелатели тоже не дремлют – поджидают у входа с
увесистым компроматом, обвинениями, которые могут за-
деть не только самого губернатора, но и вышестоящие
персоны. Шахматисты называют эту ситуа-
цию цугцвангом. Любой ход представ-
ляет собой ухудшение ситуации.

Спасает положение президент, осво-
бождая его от должности губернатора,
обещая мандат сенатора. При этом на-
граждает бывшего губернатора высо-
кой государственной наградой. Народ
все понял и ждал благоприятных ве-
стей от деятельности бывшего губер-
натора в верхней палате Федерального
собрания. И вдруг совсем непонятная
новость обескуражила народ: он полу-
чил вместо кресла сенатора депутат-
ский мандат регионального Заксобра-
ния. Скупые сведения СМИ дали ответ:
не так все просто. Вся беда в том, что
свободных мандатов в верхней палате
нет. И придется кое-кого побеспо-
коить, но так, чтобы он ничего не по-
терял. Ну, например, сменить его на-
стоящий статус на должность заме-
стителя главы правительства регио-
на с особыми полномочиями без
смены места жительства. Побеспо-
коенный сенатор дал согласие.

Но одну проблему сняли. А тут
другая – на пороге. Вновь назначен-
ный заместитель главы был избран в
верхнюю палату от регионального за-
конодательного собрания. А это озна-
чает, что наш главный опекаемый дол-
жен стать депутатом этого представи-

тельного органа, а уж затем получить мандат Совфеда. Од-
нако, как выяснилось, и здесь все места заняты. Опять ко-
го-то надо попросить отказаться от работы в качестве на-
родного избранника. Партия сказала: надо! – депутат от-
ветил: есть! И хотя коллеги при рассмотрении его заявле-
ния о снятии полномочий депутата пытались выяснить при-
чину такого решения, вразумительного ответа они не полу-
чили. И вскоре депутатский корпус получил нового члена
своего коллектива. Теперь дело за малым: дать согласие
на взлет бывшему губернатору в вышестоящий орган. На-
селение региона успокоилось и ждет не дождется положи-
тельных вестей от своих избранников. Учитывая тот факт,
что большинство из них избрано от партии власти, за-
держки и новых проблем не будет. И бывший губернатор
вновь окажется на недосягаемой высоте. Вот только народ
интересуется судьбой фигуры нижестоящего эшелона
представительной власти, которой пожертвовали в данной
ситуации политического гамбита. Но именно она позволи-
ла игроку создать выигрышную ситуацию на властном по-
ле. 

Наш народ такими кульбитами власти не удивишь. Уже
наблюдали их в конце XX века и в «тучные» десятые годы
этого столетия. Жаль, что и народ, который стоит в сторо-
не, тоже является жертвой масштабного политического гам-
бита.

Но чтобы народ никогда не забывал о существовании
власти, ее значении, она, по словам классика, «должна
держать свой народ в состоянии постоянного изумления».

с. Ермаковское , Красноярский край 

ГАМБИТЫ И КУЛЬБИТЫ

Маску!.. Маску!..

Из почты
стенько судились с властями, запре-
щавшими это делать. До тотальной
фальсификации итогов голосования в
районе (это произошло в 2015 году) мы
всегда на выборах побеждали «Единую
Россию». 

В 2016 году, после новых тотальных
фальсификаций на выборах и про-
явленной беспомощности организации,
я отошла от активной работы…

С расстрела Парламента прошло три
десятилетия. Россия, по признакам, ка-
залось бы, как никогда далека от социа-
лизма. Однако с обретением новой ре-
альности с 24 февраля 2022 года для
сторонников социализма снова со всей
актуальностью встал вопрос «Что де-
лать?». 

Может, начать с простых азов? Вер-
нуться к Марксу? Ведь капиталистиче-
ская эксплуатация, классовая борьба и
его учение о прибавочной стоимости
никуда не делись. Напомню, при капи-
тализме тот, кто имеет в собственности
средства производства, нанимает ра-
ботников, чтобы произвести товар. В
процессе производства товара (про-
дукта) работник тратит свою энергию,
умственную или физическую силу, при-
обретенные навыки. Потом капиталист
продает товар. Но произведенный то-
вар (продукт) может стоить намного до-
роже стоимости материалов и энергии.
И стоит он дороже именно потому, что
он изготовлен человеком, нанятым ка-
питалистом. То есть именно работник
создает прибавочную стоимость про-
дукта (стоимость энергии и материалов
остается в продукте неизменной). И
чем дороже капиталист продаст товар
и чем меньше он заплатит рабочему за
его труд, тем больше он получит при-
были и тем больше денег он положит
себе в карман. Часть этой прибыли он
бросает на развитие производства,
часть тратит на собственные нужды и
на нужды своей семьи. При этом чем
выше прибыль, тем меньше времени
он может тратить на работу, тем боль-
ше тратить на роскошь, отдых, раз-
влечения, наняв дополнительных
управленцев. А может и вообще не ра-
ботать.  

Маркс ставил вопрос так, что если
средства производства будут в обще-
ственной, а не в частной собственности,
то прибавочную стоимость (прибыль)
можно распределять справедливо меж-
ду работниками, а часть этой общей
прибыли тратить на общественные нуж-
ды – науку, образование, здравоохране-
ние и т.д.

Собственно говоря, так и было при
Советской власти. Наглядный пример –
вся моя жизнь до 90-х годов, о чем я
подробно вам поведала, дорогие

друзья. Почему же, если все было так
хорошо, за исключением некоторых до-
садных недочетов, случилась контрре-
волюция и мы откатились назад? 

Не надо забывать, что с первых дней
существования Советской власти мы
были в окружении капиталистических
стран, которые были прямыми врагами
СССР. Поэтому наша страна колос-
сальные деньги тратила на вооружение
(тут и наука, и технологии, и матери-
альные ресурсы). Эти средства отни-
мались от производства товаров на-
родного потребления, и мы значитель-
но проигрывали капстранам в насыще-
нии «красивыми» вещами рынка СССР
(хотя по добротности наши товары бы-
ли не хуже).    

Во-вторых, после смерти Сталина и
прекращения действия механизма чи-
стки партии (плохой или хороший был
этот механизм, можно спорить, но он
был) началось укрепление и развраще-
ние партийной (правящей) бюрократии.
В КПСС на руководящие посты всё
больше проникали откровенные карь-
еристы, или люди, неспособные к про-
дуктивной работе на производстве, в
науке, в сферах образования и культу-
ры. Попросту говоря, проходимцы. За
примером не надо далеко ходить: ряд
членов Политбюро ЦК КПСС во главе с
генсеком в конце 80-х годов.

В управлении страной и снизу, и на
верхах был фактически отвергнут прин-
цип народной демократии – «Вся власть
Советам!». Существовавшие только на
бумаге Советы не имели власти, а вы-
боры в них фактически подменялись на-
значением кандидатов. 

В-третьих. Правящая партийная вер-
хушка уже не замечала (и даже способ-
ствовала) застою в развитии обще-
ственных наук, которые должны были
творчески развивать и использовать
марксистско-ленинское учение о социа-
лизме, исследуя процессы, происходив-
шие в нашей стране. Не нашлось в этой
сфере и мощного мыслителя. Вся си-
стема политпросвещения масс попросту
занималась начетничеством. 

Негатив сполз и в школу: читали и
учили о героях Революции, Отече-
ственной войны, о покорении целины,
космоса, а в жизни родителей, сосе-
дей, сверстников видели совсем дру-
гое: отрыв верхушки производства и
науки от масс, поощрение всех работ-
ников одинаково (хотя были творче-
ские личности, выполнявшие основную
часть работы), игнорирование мелкого
воровства социалистической собст-
венности, блата, приписок и т.д. 

В-четвертых. Международный капита-
лизм бросил все свои интеллектуаль-
ные силы на подрыв идей социализма.

И, судя по нынешним временам, это им
удалось с лихвой: социалистическое
учение в глазах масс оказалось втоп-
танным в грязь.

Что имеем? В России 45% граждан
(почти половина населения страны) не
видят большого вреда от олигархов (ис-
точник ВЦИОМ). Не видят простого: оли-
гархи не только присвоили себе все
средства производства, созданные тру-
дом и кровью целых поколений совет-
ских людей, и забирают большую часть
прибавочной стоимости, созданной тру-
дящимися, но и через лоббирование
своих интересов влияют на социальную
политику государства.

Российский налог на доходы физи-
ческих лиц один из самых несправед-
ливых в мире (https://t.me/ravenstvome-
dia/204) – бедные платят гораздо боль-
ше, чем в большинстве стран мира (по
этому показателю Россия на 153–155-
м месте в мире), зато богатые платят
один из самых небольших налогов на
свой доход в мире (по этому показате-
лю Россия на 144-м месте в мире). Под
вывеской социального государства, как
прописано в Конституции, в России
создано одно из самых несправедли-
вых государств в мире.

Эксплуатация трудящихся капиталом
достигла в России невообразимых вы-
сот. Отринуты права трудящихся на пол-
ноценный отдых, на свободное время
для своего развития и воспитания де-
тей. Многие вкалывают по 10–12 часов с
одним выходным и своих детей почти не
видят. Много ручного и неквалифициро-
ванного труда, потому что полно при-
езжих, согласных на любой труд. 

Иное дело в развитых странах Запада.
Здесь за полтора столетия выработался
опыт борьбы трудящихся за свои интере-
сы, ими были достигнуты определенные
социальные завоевания, за которые они
и сейчас продолжают держаться методом
широких забастовок и активной борьбой
профсоюзов. 

В России же нет ни опыта борьбы тру-
дящихся за свои права, ни независимых
профсоюзов, ни независимых СМИ, ни
независимых судов, ни свободных вы-
боров. И, по сути, создано антисоциаль-
ное государство. Мы сейчас по разви-
тию политических свобод находимся на
уровне 90-х годов ХIХ века, и всё надо
начинать сначала. Но этот выбор дол-
жен сделать сам народ.

И последнее. То, что сейчас происхо-
дит в России, в советские времена бы-
ло бы совершенно немыслимым. Разве
это не повод наконец-то всем нам заду-
маться и понять, что страна находится,
мягко говоря, в глубочайшем тупике и
выход из него только один – Советская
власть?!
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дарства.Маршал К. Рокоссовский в
мемуарах отмечал: «Сталин после
войны горячо поддержал мою идею о
том, чтобы командиры Советской Ар-
мииобязательно посещали Москов-
ский художественный академический
театр СССР им. М.Горького, чтобы
учиться правильной русской речии
обогащать словарный запас». Р.Ко-
солапов, видный российский фило-
соф, в одной из своих статей, ссыла-
ясь на дочь Сталина, привел такой
факт. Узнав о желании руководства
Грузинской ССР присвоить ему зва-
ние «почетного грузина», он сказал:
«Какой я грузин? Я почти всю
жизнь живу в России. Россия дала
мне всё». 

Однакоэтого было недостаточно
для укрепления ведущей роли рус-
ского народа. Требовалось своевре-
менное восстановление затраченных
материальных, физических и духов-
ных сил русского народа не только в
годы войны, но и в годы индустриали-
зации и коллективизации, когдаонде-
лился последним с другими народа-
ми.В докладе Генерального секрета-
ря ЦК КПСС Ю.В. Андропова, посвя-
щенном 60-летию образования СССР,
отмечалось: «Народы нашей страны
обращают особые слова призна-
тельности к русскому народу. Без
его братской помощи были бы не-
возможны нынешние достижения ни
одной из республик».Но социальная
и культурная жизнь русских в Цент-
ральной России все больше не соот-
ветствовала их вкладу в развитие со-
юзного государства. Немалые финан-
совые и материальные средства, соз-
даваемые в Российской Федерации,
направлялись в союзные республики.
Такая политика перераспределения
капиталовложений способствовала
подрыву социального и культурного
статуса русских. Сначала это прояви-
лось в падении рождаемости русского
населения, а в годы «перестройки» и
по настоящее время –вылилось в де-
популяцию. 

Американский политолог, экономист
и социолог Н. Эберштадт в статье
«Умирающий медведь», опубликован-
ной в журнале Foreign Affairs в 2011
году, представил российскую демо-
графическую ситуацию как катастро-
фическую, назвав русский народ
«умирающим медведем». По данным
российских демографов, большие по-
следствиябудет иметь низкий уро-
вень рождаемости после 1991 года, в
особенности в период 1996–2010 гг.,
когда величина среднегокоэффици-
ентарождаемости в России была ни-

же 1,3, а в центральных и северо-за-
падных областях на уровне и даже ни-
же 1,0! Это падение даст огромную
демографическую яму после 2050 го-
да, если власть радикально не изме-
нит ситуацию с рождаемостью рус-
ского населения встране.

Высшее руководство России долж-
но не только осознать катастрофич-
ную остротупроблемы, но и проявить
политическуюволю, нацеленнуюна
культурно-демографическое возрож-
дение русского народа. Для этого не-
обходимо в значительной степени
усилить в наиболее депрессивных
русских областях и районах популя-
ризацию общественной ценности ма-
теринства на радио, телевидении, в
печати, а также во всех образователь-
но-воспитательных  учреждениях.

Другая фундаментальная про-
блема,которая осталась нерешен-
ной при Сталине, – создание меха-
низма преемственности в переда-
чегосударственной власти без
подрыва государственных устоев.
Известно, что в государствах, нахо-
дящихся на переломном этапе, как
правило, власть сосредотачивается в
руках довольно узкого круга людей во
главе с ярким, харизматичным лиде-
ром. Уход такого лидераиз жизни или
его насильственная смена почти все-
гда связаныс дестабилизацией об-
щественно-политической жизни и при
определенных обстоятельствахв ко-
нечном итоге могутпривестик ликви-
дации государства. Не случайно в не-
которых странах с авторитарным ре-
жимом (Азербайджан, Сирия, Север-
ная Корея) с целью сохранения поли-
тической стабильности и пре-
емственности политического курса
возникает архаичная для нашего века
форма передачи власти, сродни мо-
нархической: на основе кровной на-
следственности. 

Сталин немало размышлял о том,
кто возглавит страну после его ухода
с политического Олимпа. Он выступал
за механизм передачи власти, но, ко-
нечно, на основахнеродственных, а
идейно-политических отношений. На
XIX съезде КПСС он выдвинул к руко-
водству страной и партией новые кад-
ры – П. Пономаренко, А.Аристова, М.
Сабурова, М.Первухина, В. Малыше-
ва и др. Есть предположениео том,
что председателем Совета Министров
СССР Сталин намеревался назначить
П.Пономаренко, члена Президиума
ЦК, секретаря ЦК КПСС. Решение об
этомдолжна была утвердить сессия
Верховного Совета СССР в марте
1953 г. Вождь не успел осуществить

это намерение. Помешала его смерть.
В борьбе за власть победил Н.C. Хру-
щев, малообразованный человек,
склонный к авантюризму во внутрен-
ней и внешней политике (борьба с так
называемым «культом личности Ста-
лина», громогласные и безответ-
ственные заявления о построении
коммунизма к 1980 г. и т.п.). 

С
УЧЕТОМмировой практики, в
России, теперь не с однопар-
тийной, а многопартийной си-

стемой, механизм передачи власти,
на наш взгляд, должен осуществ-
ляться иным образом. Выдвижение
нескольких кандидатов (2–3) на выс-
ший государственный пост должно
базироваться на основе компромис-
самежду ведущими политическими
группировками в национально ори-
ентированной элите. В нее входят
как представители от власти, так и от
оппозиции. В случае победы на все-
народных выборах одного из канди-
датов, даже при малейшем переве-
се голосов избирателей в его поль-
зу, всеми остальными оппонентами
победа безоговорочно признается,
не допускаетсяраскол элитыи стра-
ны. Основные претенденты на выс-
шие государственные должности, не-
зависимо от политической ориента-
ции, обязаны исповедовать базовые
ценности российского социума: не-
делимость территории, сохранение
вертикали власти, межнациональное
и межконфессиональное согласие,
признание ведущей роли русского
народа, русской культуры и право-
славия в создании и функциониро-
вании Российского государства. С
учетом происшедших фундамен-
тальных преобразований в народ-
ном хозяйстве и социальной жизни,
в ходе социалистической рекон-
струкции к ним добавляются: а) со-
циальная справедливость, б) прио-
ритет общенародной (государствен-
ной) собственности над другими
формами собственности.

Эти ценности, на наш взгляд, соста-
вят основные элементы идеологии го-
сударственного (державного) патрио-
тизма. Конституционное их закрепле-
ние позволит юридически бороться
против малейших попыток со стороны
каких-либо политических деятелей
или партий публичноподвергнуть со-
мнению ценности, признанные н об-
ществом. 

г. Ярославль

*См. «Советская Россия» №31 (25.03.2023)
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ВОЕОБРАЗНОотметил 70-ле-
тие со дня смерти Сталина
Д.А. Медведев, первый заме-

ститель председателя Совета Без-
опасностиРФ. На заседании рабочей
группы Военно-промышленной ко-
миссии он зачитал телеграмму сек-
ретаря ЦК ВКП(б) И.В. Сталина от 17
сентября 1941 годадиректору Урал-
машзавода. В ней сообщалось: 

«Прошу Вас честно и в срок вы-
полнять заказы по поставке кор-
пусов для танка KB Челябинскому
танковому заводу. Сейчас я прошу
и надеюсь, что вы выполните
долг перед Родиной. Через не-
сколько дней вы окажетесь нару-
шителями своего долга перед Ро-
диной, начну вас громить как пре-
ступников, пренебрегающих
честью и интересами своей Роди-
ны. Нельзя терпеть, чтобы наши
войска страдали на фронте от не-
достатка танков, а вы в далеком
тылу прохлаждались и бездель-
ничали»*.  

Впервые за долгое пребывание в
высших сферах власти (почти 20
лет) Д.А.Медведеврешился в своих
действиях опереться на высокий ав-
торитет Сталинакак государственно-
го деятеля. Хотя сравнительно не-
давно в ранге председателя прави-
тельства Российской Федерациина
встрече с представителями пермско-
го регионального отделения «Единой
России» он заявлял, что Иосиф Ста-
лин и другие руководители Совет-
ского государства того времени до-
стойны«самой жесткой оценки», по-
скольку они«вели войну с собствен-
ным народом»: «Это должно
остаться в анналах нашей исто-
рии, чтобы никогда этого не по-
вторилось. Потому что война со
своим народом – это тягчайшее
преступление».  

Далееонположительно оценил
создание в Пермском крае музея
жертв политических репрессий– как
напоминанияо сталинской антина-

родной политике – и посетовал на то,
что аналогичные музеи не появились
в других регионах, хотя соответ-
ствующие обращения были.Вспом-
ним: в марте 2011 года на прези-
дентском сайте появился проект об-
щенациональной государственно-об-
щественной программыСовета по
развитию гражданского общества и
правам человека при президенте РФ
Д.А.Медведеве «Об увековечении
памяти жертв тоталитарного режима
и о национальном примирении». В
нем есть такой пассаж:«Если госу-
дарственный чиновник любого уров-

ня выскажется положительно о
деятельности Сталина, то подле-
жит немедленному увольнению со
своего поста и дальнейшему пре-
следованию вплоть до уголовного».
Благо, что проект так и остался про-
ектом, а то сегодня самого Д.А.Мед-
ведева можно было бы подвергнуть
наказанию за такое  высказывание.
По словам выдающегося русского ис-
торика В.О.Ключевского, история на-
казывает тех, кто не желает усваи-
вать ее уроки. К чести Д.А. Медведе-
ва, он решил не быть в числе тех, кто
не выучил уроки истории. 

Рост симпатий к Сталинусегодня
обусловлен тем, что люди устали от
пошлости и безнравственности, про-
пагандируемыхсредствами массо-
вой информации, и от социальной
несправедливости.В людях все
сильнее проявляетсяпотребность в
чувствепринадлежности к родной
стране, которая должна развиваться,
бытьустремленной в будущее.Исто-
рия посмеялась над некоторыми уче-
ными-обществоведами, предрекав-
шими, что в стране больше никогда
не появятся памятники Сталину. На

В.И. КОРНИЛОВ

ЧЕСТНАЯ ИСТОРИЯ –
ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ

г. Мирный. Якутия
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Светлана ХУСТИК

По итогам 2022 года Красноярск во-
шел в число 15 городов России с самым
грязным воздухом. Причем только в го-
роде на Енисее приземная атмосфера
загрязнена мелкими пылевыми части-
цами. Это группа загрязнителей с выра-
женным негативным воздействием на
респираторную и сердечно-сосудистую
системы человека. Порогового уровня,
за которым такие частицы не представ-
ляют опасности для здоровья, нет, а в
Красноярске их концентрация превыша-
ет норму в десятки раз.

Проблема усугубляется внешними
факторами. Город расположен в
ущелье, образованном северными от-
рогами Восточного Саяна: из-за окру-
жающих гор безветренная погода может
держаться в Красноярске неделями. А
Енисей, не замерзающий даже в три-
дцатиградусные морозы, после того как
на нем в советское время построили
ГЭС, постоянно «парит». Эти пары, сме-
шиваясь с автомобильными и промыш-
ленными выхлопами (в городе работает
полтора десятка крупных заводов и три
угольных ТЭЦ), накрывают Красноярск
плотным смогом. Нависающий над го-
родом смог жители и власти региона на-
зывают «черным небом». Режим «чер-
ного неба» может сохраняться в городе
до 70 дней в году.

Смог – одна из главных экологических
проблем Красноярска, решения которой
местные жители требуют от местных и
федеральных властей десятилетиями.
«Кедр» рассказывает о самых ярких
инициативах красноярцев в борьбе с
«черным небом» и о том, к каким ре-
зультатам приводят их усилия.

«Спасите нас от экологической
катастрофы»

Громко говорить о проблеме с красно-
ярским воздухом начали семь лет на-
зад, в 2016 году. Тогда на каждые шесть
«нормальных» дней приходился один с
неблагоприятными метеоусловиями
(НМУ) – когда из-за полного штиля вы-
бросы промышленных предприятий кон-
центрируются в воздухе, образуя густой

смог. В 2016 году режим НМУ в совокуп-
ности действовал 55 дней.

В начале 2017 года в Красноярск при-
был президент РФ Владимир Путин и
провел совещание по экологическим
проблемам. По его итогам он поручил
председателю правительства Дмитрию
Медведеву принять «комплексный план
мероприятий по улучшению экологиче-
ской обстановки в Красноярске». В мар-
те того же года красноярцы впервые вы-
шли на митинг «За чистое небо». Орга-
низатором акции – как и всех последую-
щих – стал красноярский активист Анд-
рей Сковородников-Эрлих. В центре го-
рода, на «Красной площади», ему уда-
лось собрать около двух тысяч человек.
Основные требования, сформулирован-
ные инициаторами: более тщательный
контроль за загрязнением воздуха, уже-
сточение наказаний за превышение
нормативов выбросов, перевод про-
изводства тепла в черте города на при-
родный газ и установка на предприятиях
современного очистного оборудования.

Ответа на акцию со стороны властей

не последовало. В тот же день состо-
ялся другой митинг – в честь третьей го-
довщины Крымской весны, информа-
ционная повестка размылась. Поэтому
в декабре того же года активисты реши-
ли выйти снова. Под декабрьскую акцию
центр города активистам уже не дали –
проведение мероприятия власти согла-
совали в сквере Серебряный на северо-
западной окраине города. Собралось
около 700 человек.

С тех пор митинги в городе проходили
регулярно. В апреле 2018-го акция со-
брала примерно 3000 человек, в июле
2019 года – около 400 участников. За-
тем началась эпидемия коронавируса, и
мэрия перестала согласовывать улич-
ные мероприятия. Инициаторам до сих
пор отказывают, ссылаясь на ковидные
ограничения.

Протестная активность перешла в
виртуальное пространство. В 2020 году
все тот же Сковородников-Эрлих от
имени жителей города и общественного
движения «За чистое небо» создал пе-
тицию «Спасите миллионный город
Красноярск от экологической катастро-
фы». Петиция адресована президенту
России. План экологического спасения
города, который Владимир Путин пору-
чил разработать в 2017 году, и правда
был создан. Согласно ему, городские
предприятия должны были перейти на
газомоторное топливо, а в Красноярске
должна была начаться газификация: па-
радоксально, но миллионный город в
богатой газом Сибири практически пол-
ностью отапливается углем и дровами.

Большинство изменений пока остает-
ся на бумаге. «Тяжелая экологическая
ситуация в нашем городе если и улуч-
шается, то такими темпами, что их
очень плохо видно в регулярно окутан-
ном ядовитым дымом городе», – гово-
рится в петиции. Авторы потребовали от
Путина, как «гаранта Конституции»,
взять решение проблемы под «личный
контроль». На сегодня обращение под-
писали более 50 000 человек. О реак-
ции президента на нее ничего не из-
вестно. Объем выбросов с 2017 года
удалось снизить лишь на 10,8%.

«Чтобы не умереть»
Проект независимой системы монито-

ринга качества воздуха «Красноярск.Не-
бо», получивший известность и за пре-
делами Красноярска, появился также в
2017-м. Его создал красноярский ай-
тишник Игорь Шпехт, который начал раз-
бираться в проблеме, по его признанию,
«чтобы не умереть». Подключились
единомышленники из числа друзей. Ак-
тивисты обнаружили, что открытых циф-
ровых данных по качеству воздуха в
Красноярске нет. В миллионном городе
установлены всего три станции монито-
ринга, которые могут измерять качество

БРЮНЕТКА В САЖЕ, 
ПОД «ЧЕРНЫМ НЕБОМ»

Как красноярцы дышат

русу, в гости к замечательному русскому
советскому писателю Константину Па-
устовскому, где мы, усевшись во дворе
его домика на ствол огромной сосны, за-
таив дыхание, слушали его рассказы о
прекрасной русской природе. 

В нашем городе все было удобно: в ша-
говой доступности (как сейчас принято го-
ворить) новые ясли и детские садики, ма-
газины, парки, стадион, каток, библиоте-
ки. Билет на каток и в кинотеатр стоили
5–10 копеек. 

В Алексине постоянно что-то строи-
лось, открывалось. То новый мост через
Оку, то торговый центр, то какое-нибудь
предприятие, то спортзал. Уже во всю
мощь работал Алексинский химкомби-
нат, была построена Картонная фабри-
ка, вторая в Европе по производству
картона. А что творилось на железной
дороге! Она была совсем рядом с моим
домом, и я любила ходить туда, взби-
раться на пешеходный мост через же-
лезнодорожные пути и смотреть сверху
на маневры поездов, вывозивших из го-
рода-труженика его продукцию. И уж со-
всем захватывало дух во время уборки
урожая, когда машины с зерном, одна за
другой, шли и шли к элеватору. Из него
по трубе зерно сыпалось прямо в ваго-
ны. Иногда вагонов не хватало, и тогда
золотая гора пшеницы вырастала выше
моста, на котором я стояла, крепко дер-
жа за руку младшего братишку.

Жизнь в деревне мне тоже нравилась
– каждый год я ездила туда на канику-
лах. Однако именно в деревне я увиде-
ла то, что заставило меня впервые по-
смотреть на радужный мир по-другому.
Как-то раз поехали мы с тетей за дикой
клубникой, которая росла на плоско-
горьях и в ложбинах около дальней де-
ревни, набрали по ведру и перед воз-
вращением домой завернули в эту де-
ревню в гости к ее знакомой. И попали в
избу, крытую соломой, со старой почер-
невшей мебелью. Хотя, как сказала те-
тя, знакомая ее, налившая нам по круж-
ке холодного молока из погреба, рабо-
тала в колхозе и была большая труже-
ница. Я тут же вспомнила стихи Некра-
сова о бедной русской деревне, которые
мы проходили в школе. Только потом по-
няла, что индустриальное развитие
страны шло в некоторой степени в
ущерб русского села.

После школы был Московский уни-
верситет, факультет журналистики. Учи-
ли нас, ни много ни мало, замечатель-
ные преподаватели, стажировавшиеся в
Сорбонне, в Берлинском университете,
в Англии. Отличная стипендия, все
условия для учебы, отдыха, занятий
спортом. При МГУ были профилакторий
и два пансионата на Черном море. Для
студентов и преподавателей профилак-

торий был бесплатным, а путевку в пан-
сионаты на 75 процентов оплачивал
профсоюз. О культурной жизни в столи-
це не говорю. Сколько спектаклей с уча-
стием выдающихся советских актеров
удалось посмотреть – не сосчитаешь.

За пять лет учебы – три летние учеб-
ные командировки: стажировка в
областных газетах Челябинска и Бар-
наула, знакомство со СМИ Народной
Республики Болгария. Нам выплачива-
ли командировочные за месяц из расче-

та 2 руб. 60 коп. в сутки. Это хорошие
деньги для того времени, скажу напри-
мер, что обед в студенческой столовой
МГУ стоил 60–80 копеек. Факультет
оплачивал и билеты на поезд или само-
лет. Жили в основном в студенческих
общежитиях. Выбрать место стажировки
мы могли сами – любой областной
центр Советского Союза, где была мо-
лодежная газета. 

Правда, именно тогда, в Челябинске –
городе-труженике, открылась для меня и
другая нелицеприятная картина того вре-
мени. Мало что из продуктов можно бы-
ло купить в магазинах этого города. При-
ходилось все время обедать в пирожко-
вой, запивая пирожки какао или просто
бульоном. В командировках в другие го-
рода Южного Урала видела по дороге
бесконечные серые вереницы стен ог-
ромных промышленных корпусов. И ко-
гда через десяток лет громко заговорили
об ошибках и перекосах в народном хо-

зяйстве, о недостаточном внимании к
производству товаров народного потреб-
ления (группа «Б»), я сразу вспоминала
Челябинск.

И все-таки годы работы после МГУ в
газете «За передовую науку» в НПО
«Исток» подмосковного Фрязино не
оставляли сомнений, что наша страна
семимильными шагами развивается: в
лабораториях разрабатывались новые
направления и создавались новые
электронные приборы, в цехах, на про-

изводстве вводились но-
вые технологии, завод ос-
воил выпуск станков с чи-
словым программным
управлением на экспорт.
Я писала о достижениях
ученых, о токарях и слеса-
рях – виртуозах своего де-
ла, о новой столовой, ко-
торая, как огромный ко-
рабль (была похожа на не-
го), могла принять на свой
«борт» и сразу вкусно на-
кормить тысячи сотрудни-
ков «Истока». Писала о
нашем пионерском лаге-
ре, поликлинике, профи-
лактории, базах отдыха на
Волге и на Черном море,
делала репортаж об от-
крытии прекрасного Двор-
ца культуры. И всем этим
владело наше предприя-
тие!

Если задать совсем про-
стой вопрос: могла ли я на
протяжении этих лет жизни
не верить в правоту идей
социализма, а затем пре-
дать их? Конечно нет. Да,
были некоторые незначи-

тельные недостатки, но они были оче-
видны и легко исправимы. 

Поэтому, когда началась «катастрой-
ка» с прицелом на захват народной
собственности, нутром почувствовала,
что она смертельна для того уклада
жизни, при котором я жила и который я
любила. И с первых дней запрета КПСС
вместе с единомышленниками мы соз-
дали в Щёлкове «Объединение комму-
нистов». А когда КПРФ была восстанов-
лена, коммунисты района избрали меня
первым секретарем РК (после скоропо-
стижной смерти лидера нашей органи-
зации полковника, сибиряка Владисла-
ва Константиновича Казанцева). 

25 лет вместе с товарищами мы за-
щищали народ от власти. 20 лет я изда-
вала оппозиционную газету «На русском
рубеже», где остро критиковала суще-
ствующие порядки и отстаивала правду
о социализме. 20 лет проводили на пло-
щади Ленина г. Щёлково митинги и ча-
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Н
АЧНУс последней антитезызаго-
ловка– ссодомитови гомо сапиенс.
10 мая 2023 года в издании «Scien-

tific American» (США) была опубликована
статья американского антрополога Аугу-
стина Фуэнтеса, в которойон объявляет
традиционную (классическую!) биологию
«псевдонаукой» из-за ееотстаивания по-
стулата врожденной двуполости челове-
ка. «Сегодня, – негодует он, –бессовест-
ная атрибуция сути биологии использу-
ется для ограничения физической автоно-
мии женщин, нацелена против представи-
телей ЛГБТК+, а теперь еще и посягает на
права транссексуалов и трансгендеров».

По сути, этот «ученый» ополчается про-
тив науки биологии исключительно за то,
что она является именно наукой, а не сле-
дует моде, улавливающей последние вея-
ния сомнительных изысков. Причемосно-
ванных не на научных исследованиях, а
на тенденциях, господствующих в около-
научной среде, а еще точнее – взаказни-
ке политических идеологов. Примечатель-
но и то, что статья опубликована в ста-
рейшем американском журнале (основан
в 1845 году!), предназначенном как для
специалистов, так и для широкой публики.
По-видимому, этой-томассе дилетантови
предназначено шокирующее «открытие»
этого антрополога-новатора, отрабаты-
вающего политический заказ.

Несмотряна абсурдность подобных
утверждений, массированная атака на гомо
сапиенс (нормального во всех отношениях
человека!) приноситна Западе свои разру-
шительные плоды. 12 мая 2023 года на дат-
ском сайте tv2.dk появился материал об ис-
калеченной судьбе Петера Рёдбро, который
под влиянием агитационной кампании сме-
нил пол с мужчины на женщину, назвав се-
бя Евой. Спустя некоторое время он пожа-
лел об этом опрометчивомрешении, воз-
вратил себе прежнее мужское имя, нобыло
уже поздно что-то реально изменить, так
как операционно он был лишен яичек. 

Молодой человек решил предать эту ис-
торию огласке в надежде на то, что она, воз-
можно, послужит уроком для других. Но
тщетно. В Дании, как, по-видимому, и на
всем Западе, смена пола поставлена на по-
ток и приобретает катастрофический харак-
тер. По данным датского Центра гендерной
идентификации (и такой там есть!), в 2020
году с просьбой о смене пола к ним обрати-
лись 277 человек. В 2021 году их было уже

362, а в 2022 году – 402 «пациента». По
этим данным видно, что рост идет, и он до-
вольно существенный. Правда, пока все
происходит в арифметической прогрессии.
Но недалек тот час, когда ростперейдетв
геометрическуюплоскость, и тогда ведо-
мый Штатами Запад полностью утратит
своемужское достоинство (в прямом и пе-
реносном смысле) ипревратится в аморф-
ное состояние, лишенное естественного че-
ловеческого начала. 

Похожена то, что на Западе к этому все
и идет.Французы (Патрис Жан. «Causeur».
15.05.2023) забили тревогу по поводу
«смерти литературы». По их мнению, со-
временные западные цензоры «убивают»
классическуюлитературу, оскопляя про-
изведения авторов, составляющих гордость
западной культуры. Это делаетсяв угоду
разного рода меньшинствам, включая,
прежде всего, сексуальных извращенцев.
Если этот духовный базис европейской ци-
вилизации будет принесен в жертву совре-
меннымсодомитам, то предсказанный в
1923 году Освальдом Шпенглером (1880–
1936) «закат Европы» будет осуществлен,
и она как таковая прекратит существование. 

Т
ЕПЕРЬо фантазиях и разуме. Фан-
тазеровв мире (включая нашу стра-
ну) во все времена насчитывалось

немало. Причем это были люди, почитае-
мыене только в собственных странах, но
и в мире в целом. Достаточно назвать
имена Томаса Мора (1478–1535), Клода
Сен-Симона(1760–1825), Жюля Верна
(1828–1905), Герберта Уэллса (1866–
1946), Александра Беляева(1884–1942),
Алексея Толстого(1883–1945), Ивана
Ефремова (1907–1972) и многих других.
Не будет большого греха и в том, чтобы
причислить выдающихся классиков лите-
ратуры всех времен и народов к людям с
весьма богатым воображением и тоже
своего рода фантазерам.Ибо без фанта-
зии жизнь скучна, а творчество вообще не-
мыслимо.

Однако при всейоригинальности идей
этихфантастовследует отметить, что их
отличали любовь к своей родине и под-
линная человечность, выражавшаяся в
желании технически облегчить труд про-
стых людей и уменьшить страдания под-
невольного люда. В наши дни всепере-
менилось. Спонсируемая крупными капи-
талистами армия ученых, а такжекино-
шноевоинство Голливуда вкупе с вороти-
лами мировых массмедиа все свои интел-
лектуальные силы и мощь человеческой

фантазии бросилина служение «мень-
шинствам». И главномуиз них – «плати-
новомумиллиону» избранных, жаждущих
абсолютного бессмертия и безграничного
мирового господства.

Мысетуем на то, что ковид-19 нанес не-
поправимый ущерб всему человечеству,
обрекая миллионы людей на смерть и же-
стокие страдания. Мы уличаем США в соз-
дании, техническом обустройстве и пре-
ступных опытах на живых людях большо-
го числа биолабораторий на подконтроль-
ной Штатам территории Украины. Мы
клеймим позором ученых, допустивших
«утечку» за пределы лабораторий зараз-
ных вирусов. Но мы рассматриваем эти
частности вотдельности, не принимая во
внимание общую цель опытов и изыска-
ний, состоящую, якобы,встремлении к от-
крытию«эликсира бессмертия», которым
ученые хотят«одарить» человечество. 

Предположим, что современные уче-
ные-биологи будут удачливее средневе-
ковых собратьев, тщетноискавших «элик-
сир»вечной молодости. И что они откроют
это чудо-средство. Что произойдет далее?
А дальше начнется кровопролитная война
всех против всех за эксклюзивное облада-
ние этим сокровищем и бешеное взвинчи-
вание цены на него. В итоге окажется, что
это «лекарство» станет достоянием узкого
круга избранных, которые сочтут себя бес-
смертными богами земного Олимпа – вла-
дыками бедныхинесчастных смертных
«людишек».

Не то ли самое произойдет и с научно-
техническими прорывами в сфере цифро-
визации, роботизации и искусственного
интеллекта?! Не решив главной проблемы
человечества, заключающейся в преступ-
ном социально-экономическомнеравен-
ствеи дикой диспропорции между сверх-
богатством и сверхнищетой, мы никогда
не достигнем гармоничного и сбалансиро-
ванного развитиягомо сапиенс на нашей
планете. Любое достижение в техниче-
ской, научной, социальной и культурной
сфере будет мгновенно перехватываться
богатыми и сильнымии направляться для
ещебольшей эксплуатации презренных
«лузеров». Тем самым все фантасты на-
шего времени будут фанатично трудиться
не на благо, а на погибель человечества.

И
НАКОНЕЦ, о призраках и реалиях.
В последние десятилетия в стране и
за рубежом идет масса ссылок на

так называемое «глубинное государство»,
которое нетолькоформирует в опреде-
ленном ключе общественное мнение всех
стран и народов, но и практическируково-
дит всеми жизненно важными процессами
современного человечества. Самое уни-
кальное в феномене «глубинного госу-
дарства» заключается в том, что никто его
не видел, никого из его представителей
никто не знаети никто не имеет представ-
ления оформахи методахего воздей-
ствия на официально «избранные» струк-
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У Шпехта ситуация сложнее. После

запуска nebo.live началась травля: в
комментариях к новостям и постам о
проекте неизвестные писали, что Игорь
вместе с командой «просто осваивают
бюджет»(какой именно, не объясня-
лось), спрашивали, для чего это сдела-
но и на какие средства. Затем на про-
властных телеканалах начали выходить
репортажи, где утверждалось, что дат-
чики, которые использует Шпехт, не ра-
ботают при температуре ниже десяти
градусов, а рейтинги загрязнений, в ко-
торые попадает Красноярск, – инстру-
мент пропаганды. «Нам намекали и пря-
мым текстом говорили: было бы лучше,
чтобы проект не функционировал», –
рассказывает активист. Он не называет
имен, ноговорит, что на него выходили
«представители политических партий и
правоохранительных органов».

Игорь считает, что вместо всего этого
надзорные органы могли бы использо-
вать в своей работе информацию, по-
лучаемую с его датчиков, и объединять
эти данные со своими. Но красноярское
правительство считает иначе. В ответ
на запрос «Кедра» в правительстве по-
яснили, что сведения, размещаемые на
сайте nebo.live, фиксируются датчика-
ми, «не включенными в реестр прибо-
ровизмерения Российской Федерации»,
и поэтому «не могут расцениваться как
объективные».

За эти датчики Шпехта вызывали «на
разговор»в прокуратуру. Игорь объ-
яснил, откуда он их взял и как они ра-
ботают, за что на него завели админи-
стративное дело. Главная претензия –
распространение данных без лицензии.
«В законе «О лицензировании»речь
идет об индивидуальных предпринима-
телях и юридических лицах. Мы же ни-
каких предприятий и ИП не регистриро-
вали. Пришлось нанять юристов, нас
защищали три юридические компании»,
– рассказывает он. Суд Шпехт выиграл.

Через месяц после этого Игорю по-
звонили из прокуратуры и вновь позва-
ли «на разговор». Имея опыт, он попро-
сил прислать официальное приглаше-
ние. Не прислали. Позже знакомые рас-
сказали Шпехту, что прокуратура даже
собрала закрытое совещание с другими
надзорными органами.

На нем обсуждалось, как сделать так,
чтобы данные о выбросах не публико-
вались в открытых источниках.

«Чиновники готовы бороться не с за-
грязнениями, а с источником распро-
странения данных о них, то есть с нами,
горожанами, – заключает Шпехт и до-
бавляет с недоумением: – Но ведь это
бессмысленно.Не будет нас – появятся
другие».

«Кедр»

ЦИФРЫ ТРЕВОГ И ЗАБОТ
Рухнула рождаемость первых детей

Россия продолжает свободное падение
в демографическую яму. Суммарный
коэффициент рождаемости первых детей
за последние шесть летупал на 19,9%, а
вторых – на 31%(по сообщению первого
замминистра трудаи социальной защиты
России Ольги Баталиной).

«Снижение рождаемости происходит за
счет снижения интенсивности рождений пер-
вых и вторых детей. <…> В чем причина?
Ключевая –это ухудшение по возрастной
структуре населения, сокращается общее
числоженщин фертильного возраста», –ска-
зала Баталина на форуме «Демография и
семейная политика – 2030: опора на тради-
ционные ценности».

Численность женщин 20–29 лет, на ко-
торых приходится 44% рождений, за по-
следниедесять лет уменьшилась на 40%
–до 7,2 млн. К 2030 году она вырастет, но
только на 9,7% –до 7,9 млн.

Одновременно с падением рождаемости
первых и вторых детей растет показатель
рождаемости третьих и последующих детей.
С 2016 годаон увеличился на 12,5%. Однако,
как отметила Баталина, рост третьих рожде-
ний в силу меньшей демографической базы
не может компенсировать снижение первых
и вторых рождений.

«Если второй ребенок рождается после 35
лет, то вероятности рождения третьего ре-

бенка уже немного,семья на такое решение
идет нечасто. Чтобы третий ребенок рож-
дался до 40 лет, необходимо, чтобы первый
ребенок рождался в 25–26 лет», –отметила 
замминитра.

Согласно данным Росстата, в 2022 году
число родившихся в России детей сокра-
тилось на 96 тыс., до 1,306 млн, и стало
минимальным с 2001 года. В целом по
стране рождаемость оказалась в 1,5 раза
ниже смертности (1,905 млн).

По итогам первого квартала 2023 года чис-
ло родившихся снизилось еще на 2,9% –до
311,1 тыс. детей. Мобилизация и гибель де-
сятков тысяч мужчин на войне неизбежно
принесут ухудшение демографической си-
туации –число рождений детей снизится
еще на 5–10% и станет самым низким с на-
чала XIX века, считает демограф Алексей
Ракша. В Кремле признали провал демо-
графической политики.

«Демография –это то, где у нас покане
получается. И действительно<…> мы сей-
час находимся в очень тяжелом положении
с точки зрения демографии», –заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

По его словам, применяется целый ряд
мер, чтобы «сподвигнуть наше население на
то, чтобы увеличить рождаемость». «Но по-
ка эти меры не дали желаемого результата»,
–констатировал Песков.

«Детскую воду» обложат «налогом»
В России продолжает распространяться

практика введения косвенных налогов на
потребление. С 1 сентября этого года про-
изводителей воды для детского питания
обяжут маркировать свою продукцию.

Соответствующее постановление подпи-
сал премьер-министр Михаил Мишустин, со-
общает Finanz.ru.

В результате вся питьевая вода на полках
российских магазинов будет проходить про-
цедуры обязательной маркировки. Процесс,
который начался 1 декабря 2021 года, будет
завершен, отметили в Минпромторге.

Единым оператором цифровой маркиров-
ки товаров с 2019 года выступает Центр раз-
вития перспективных технологий (ЦРПТ). На
50% он принадлежит холдингу USM милли-
ардера Алишера Усманова, 25% держит 
«Ростех», а еще 25% –«Элвис-Плюс групп»
Александра Галицкого. Компания работает
на основе государственно-частного парт-
нерства.

При маркировке каждая единица продук-
ции получает уникальный двумерный код Da-
ta Matrix, позволяющий отслеживать весь
жизненный цикл товара –от производства до
утилизации.

Один код обходится в 0,5 руб. без НДС.
Однако в цену товаров также закладыва-

ется стоимость оборудования и расход-
ных материалов для него, в том числе
программного обеспечения.

ЦРПТ зарабатывает на продаже кодов.
В 2019 году, когда маркировка только вво-
дилась, выручка компании составляла 2,7
млрд руб., но уже в 2020-м она выросла
более чем в два раза –до 7,1 млрд руб.

Обязательная маркировка уже действует
для меховых изделий, лекарств, обуви, та-
бачной продукции, фотоаппаратов, автопок-
рышек, отдельных товаров легкой промыш-
ленности и молочной продукции. Производи-
тели неоднократно предупреждали о подо-
рожании продукции из-за введения марки-
ровки.

К 2024 году в России планируется вве-
сти систему сплошной маркировки това-
ров. Официальная цель этого –борьба с
распространением некачественной про-
дукции и контрафакта.

Маркировка –это косвенное налого-
обложение бизнеса с неясными бенефи-
циарами.

Интернет-омбудсмен Дмитрий Мариничев
отмечает:

Выстроенная схема государственно-
частного партнерства может быть потен-
циально коррупционной.



( )

туры западного общества.Много догадок
при полном отсутствии достоверности–
настоящий фантом-призрак, возглавляе-
мый таинственным Фантомасом.

Помнится, в середине1960-хгодовна
мировыеэкраны вышла франко-итальян-
ская сатирическая комедия «Фантомас»,
имевшая ажиотажный успехза рубежом и
в нашей стране. Фантомас, сыгранный
Жаном Маре, являлся всемогущимзлоде-
ем-преступником, своего рода криминаль-
ным гением, создавшим тайную империю
и диктаторски управлявшим ею. Опираясь
на бандитов, он презирает законы, пора-
жает своим цинизмом и полным игнориро-
ваниемморали, отвергает всеразумное и
традиционное. Подавляя волю других, не
знает удержу в собственных злодеяниях.
Будучи смертным, стремится прослыть
Дьяволомвсемогущим.

Врагами Фантомаса являются благо-
родный журналистФандор, сыгранный
тем же Жаном Маре, и чудаковатый ко-
миссар Жюв, которого сыграл Луи де Фю-
нес. Проблема в поимке ловкоускользаю-
щего злодея заключалась в его техниче-
ской оснащенностииисключительной
изобретательности, ноглавное –в спо-
собностиперевоплощаться в других лю-
дей, подбирая соответствующую маску.
Режиссер Андре Юнебель в образе Фан-
томаса, по сути, дал своепредставление
об Антихристе, являющем собой, по Биб-
лии, полную противоположность Иисусу
Христу. 

Неизвестно, имел ли в своем творческом
прицеле режиссер фильмазарождавшееся
в Америке именно в те времена преслову-
тое «глубинное государство» или США во-
обще. Творческие люди, как водится, о мно-
гом интуитивно догадываются. Однако
калька Фантомаса как личности и его импе-
рии как диктаторского режимаудивительно

совпадаетс нынешними политическими
деятелямиШтатов с ихпотрясающим та-
лантом калейдоскопически менять свои
личиныи убежденияи с Американским го-
сударством, напоминающим ныне Фанто-
маса «разбушевавшегося». 

Призрак коммунизма, долго «бродив-
ший» по Европе, как известно, материа-
лизовался, в конце концов, в России путем
Октябрьской революции 1917 года. При-
зрак американского фантомно-хищниче-
скогоглобализма тоже нашел своепрак-
тическоевоплощение внеонацистской
Украине. Здесь большой американский
Фантомас породил маленького фантома-
сёнка (так дьявол плодит злобных бесе-
нят!), который при покровительстве все-
сильного американского «дяди» превра-
тился в рокового погубителяне только
принесенной в жертву Украины, но и ката-
строфически слабеющей Европы. 

В итоге современный мир очутился ны-
не в эпицентре гигантского разлома
(своего рода космической чернойдыры),
в котором сгущающиеся темные массы со-
домитов, беспринципныхфантазеров-тех-
нарей и тайныхчеловеконенавистников
вступили в смертельную схватку с нор-
мальными людьми (гомо сапиенс), испо-
ведующими здравый смысл и христиан-
ские нравственные ценности. Успешный
фантазер в технической сфере, но твер-
дый реалист в гуманитарно-социальной
области, американец Илон Маск забил се-
годня набатную тревогу, утверждая, что
Джордж Сорос (один из самых активных
подручных Фантомаса!), движимый «не-
навистью к человечеству», хочет разру-
шить саму ткань цивилизации. То есть от-
бросить мир к временам хаотического вар-
варстваи вообще погубить его. 

Как бы то ни было, новсепозитивное и
жизнеутверждающее в мире с начала XXI

века под водительством США стреми-
тельно сдвинулось со своих вековых
устоев и покатилось под откос. И этот ги-
бельный процесс было бы уже не остано-
вить, еслибы в дело в очередной раз в
мировой истории не вмешалась Россия.
150 лет назад в нашей стране в беском-
промиссной схватке сошлись так назы-
ваемые «западники» и «славянофилы».
Сегодня их потомкивступили в не менее
ожесточенную борьбу под знаменами мис-
сионерства и скептицизма. «Миссионеры»
убеждены в великом (божественном!)
предназначенииРоссии и оправданности
еежертв на благо человечества и чело-
вечности. «Скептики», напротив, высоко-
мерно взирают на нашу страну, а русско-
российский народ причисляют к вечным
«лузерам».

Э
ТИ СПОРЫможно было бы считать
беспредметными, если бы не одно
«но». Стоило России пошевелиться

и возмутиться даже не грозящим миру
Апокалипсисом, а просто вполне очевид-
ными безобразиями Штатов на Украине,
вплотную к нашим границам, как США
подняли всемирный визг и вой и обруши-
ли на нас всемыслимые и немыслимые
гонения. А вседело в том, что, начав СВО,
мы вывели Фантомаса на чистую воду и
разворошили весь западный злобный га-
дючник. А главное, мы воспрепятствовали
дальнейшему разлому мира и его стреми-
тельному движению в пропасть. 

Не знаю, зачем это Штатам надо, но
факты говорят о том, что США ныне
всерьез нацелились на истребление
значительной части человечества. Со вре-
мен Томаса Мальтуса (1766–1834) и
Чарльза Дарвина (1809–1882) англосаксы
упорно вынашивали две идеи: первая– о
катастрофическом «перенаселении» ми-
ра и вторая –о необходимости жесточай-
шего «отбора» среди людей. Первая иде-
фикс служила им обоснованием безжа-
лостности в отношении остальной части
человечества (особенно восточноазиат-
ских народов). Вторая внушала им пред-
ставление о себе как высшей расе на зем-
ле, которой всепозволено.

Обе эти идеи слились в организацию
Штатами «крестового» похода Запада на
Китай. Во-первых, китайцы исповедуют
коммунистическую идеологию, хотя во
внешнем мире ине настаиваютна ней.
Во-вторых, их стремительный экономиче-
ский подъем стал угрожать лидерству
США в этой сфере. В-третьих, и это глав-
ное, полуторамиллиардное население
Поднебесной пугало Штаты именно своей
огромной массой. Проблему Китая США
вознамерились решать самым беском-
промиссным способом. 

Но тут совсем некстати пробудилась не-
покорная Россия со своими вечнымисер-
мяжными идеями, но тоже на уровне иде-
фикс. Идеи эти – правда и справедливость
– попортили немало крови многим евро-
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пейским агрессорам. И на них, словно на
мужицкую рогатину, напоролись на Украи-
не США. Фантомас заметался. Памятуя
роковую ошибку Гитлера, вести войну на
два фронта заправилы США не решились.
Но и выбор, кого сделать врагом номер
один, оказался не таким простым делом. В
конце концов, как и Гитлер, США решили
начать кровавое завоевание мира именно
с России.

Задача поначалу казалась простой и
легкой. Население России было, не в при-
мер Китаю, почти вдвое меньше даже аме-
риканского, не говоря уже о всем массиве
стран Запада с подключением Японии,
Южной Кореи и Австралии. Экономически
тоже Россия не блистала, находясь почти
в колониальной зависимости от западного
капитала. Да и в военной сфере многое
представлялось блефом. Не учтены были
лишь два фактора – опыт многовековых
кровопролитных сражений и покровитель-
ство Небес. Об опыте знали, но сочли, что
на сей раз России не отвертеться. Небеса
прагматиками-англосаксами никогда в рас-
чет не брались.

А зря! Как только Россия храбро высту-
пила на бой с превосходящими силами
противника, все привычное, устойчивое в
мире стало крошиться и ломаться, а не-
привычное (чудесное!) начало набирать
силу и стремительно возрастать. На встре-
че с деловыми людьми России 27 мая
2023 года Владимир Путин упомянул рус-
скую пословицу: «Не было бы счастья, да
несчастье помогло». Он имел в виду уход
из страны западных компаний и мгновен-
ное заполнение ниши российскими дело-
выми людьми. Но подобное ныне про-
исходит не только в финансово-экономи-
ческой сфере. То же самое, медленно, но
неуклонно, начинает проявляться во всех
областях – образовании, здравоохране-
нии, культуре. И это только начало!

Схватка злобных человеконенавистни-
ков с людьми доброй воли в мире набира-
ет обороты. Штаты бросили Украину в топ-
ку войны, пичкая ее финансами, вооруже-
нием, наемниками из стран НАТО и под-
талкивая ее к превращению в террористи-
ческое государство. Россия стоит, огрыза-
ется, бьет крепко и больно, но пока в ос-
новном обороняясь, не наступая. Однако
время решительных действий приближа-
ется. И не исключено, что Западу придет-
ся испытать на себе те злоключения, что
они предназначили исключительно для
России и Украины. 

Думается, что мир выдержит это испы-
тание, выстоит, ибо человечество не мо-
жет допустить своего истребления. Следо-
вательно, все эти злобные происки Запа-
да бумерангом обратятся на поджигателей
войны. А Господь, освободив мир от на-
копленной злобной нечисти, позволит
честным людям зажить мирно и добросер-
дечно. Хотелось бы, чтобы на сей раз это
было надолго. Иначе теряется смысл всех
жертв и мучений.
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ПИСЬМО 
ОДНОКЛАССНИКАМ

В октябре прошлого года в городе Алексине Тульской области
состоялась встреча моих одноклассников выпуска 1971 года.
Некоторые из них были очень удивлены, что я сохранила при-
верженность социалистическим взглядам и посвятила ком-
мунистическому движению значительную часть своей жизни.
Уважая их мнение, решила ответить им публично.

Наталья ЕРЕМЕЙЦЕВА

Дорогие друзья!
Мы в Алексине росли фактически в

одних условиях. Но судьба у всех од-
ноклассников сложилась по-разному.
Особенно тяжело говорить о тех, кто
трагически погиб или ушел от нас
слишком рано. А таких немало. Я не
сомневаюсь, что в этом основную не-
гативную роль сыграло крушение на-
шей страны, в которой мы родились.
Особенно трудными были 90-е годы,
да и потом многим тяжело было при-
способиться к новым реалиям капи-
тализма. Потому сейчас неудиви-
тельно, что интернет заполнен но-
стальгией по СССР. Но хотим ли мы
возвращения Советской власти? И
должна ли она быть такой же, как в
Советском Союзе? Или она должна
появиться в новом обличии?

5 марта 1953 года умер Иосиф Ста-
лин. А через год родились мы, одно-
классники 10А. Сталин оставил нам мо-
гучую страну. Страну, победившую фа-
шизм, страну тружеников и героев, меч-
тателей и ученых. В день моего рожде-
ния в Чернский роддом принесли запис-
ку для моей мамы: «Районная проф-
союзная конференция медицинских ра-
ботников поздравляет Вас с дочкой и
желает быстрейшего выздоровления.
По поручению конференции, Клочкова».
Мама отдала здравоохранению 49 лет
своей жизни.

Что помню? Детский сад в конце моей
улочки. В старших группах ходила туда
одна: было абсолютно безопасно. Забо-
тились и о нашем здоровье: и сад, и яс-
ли были с верандами, где мы спали да-
же в мороз, закутанные в спальные
мешки. Мама говорила, что в детстве я
никогда не болела. В эти же годы в моем
крошечном, на тысячу жителей, рай-

центре Чернь на речке разбили парк
культуры с качелями и каруселями, с
взрослой и детской купальнями, что вы-
зывало неописуемый восторг у детворы.
Помню и как ездила с мамой в Москву,
где жила родня, и с их дочкой-школьни-
цей попала на елку в Кремль, огромную,
в красивом сияющем зале. В хороводе
Дед Мороз заметил, как хорошо я тан-
цую, сейчас страшно сказать, украин-
ский народный танец гопак (научили в
детсаду), взял меня на руки и поставил
на скамью, чтобы я представилась го-
стям и прочла стишок. А после подарил
Снегурочку. Представляете, такой ог-
ромный, самый-самый настоящий Дед
Мороз и я, маленькая девочка из про-
стого российского поселка...

В Алексине, куда моя семья переехала,
когда я училась в первом классе, поразил
Дворец культуры и разбитый вокруг него
молодой парк. Став постарше, я записа-
лась во Дворце культуры сразу в два
кружка: шитья и бальных танцев. Они бы-
ли бесплатными. Как это было здорово,
скользить по натертому паркетному полу
или рукодельничать в комнате с огром-
ными окнами и слушать повести Пушки-
на в пересказе нашей преподавательни-
цы! Глядя на подруг, я представляла «Кру-
жевницу» с картины Василия Тропинина.
Тогда мы неплохо знали о лучших русских
и зарубежных художниках, так как в СССР
огромными тиражами издавался толстый
календарь «В мире прекрасного», кото-
рый всегда можно было купить. Вообще,
подписка для детей и молодежи разных
журналов и газет стоила копейки. И мне с
братом родители выписывали с пяток из-
даний.

В летнем пионерском лагере «Айдаро-
во» нас тоже приобщали к русской куль-
туре. Один раз отправляли на маленьком
пароходике по Оке в дом-музей художни-
ка Василия Поленова, а в другой раз в Та-
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Модель –коллега Надежды, парикмахер

и «очень творческая личность». Поэтому
ей не составило труда пройтись по городу
в таком наряде. Точнее, почти без него –
купальник был частью перформанса, вряд
ли бы кто-то обратил внимание на одетую
модель. К слову, в тот день в Красноярске
было −20 °C.

Никаких дополнительных «декораций»
не потребовалось – погода все сделала
сама. Стоял густой смог, оставалось
только запечатлеть его на камеру. Весь
перформанс занял несколько минут.
Главное было снять «прогулку»на видео.
Надежда настаивает – это не акция про-
теста. Но в какой-то момент девушка ре-
шила, что такой ролик должен быть у нее
на страничке во ВКонтакте. Это ее вклад
в борьбу за чистый воздух.

То, что ролик «завирусится», она не
ожидала. Но он разлетелся – сначала
на YouTube видео посмотрели больше
3000 человек, потом его разместили у
себя новостные сайты региона и не
только. «Насподдержали люди по всей
России», – рассказывает Надежда. При-
знается, что были и негативные откли-
ки, но она по этому поводу не пережи-
вает – «каждый видит, что хочет».

«Я очень люблю Красноярск. Но мы
дышим гадостью много лет, с этим никто
ничего не делает. Если наш ролик вне-
сет какой-то вклад в решение этой про-
блемы, буду только рада», – говорит де-
вушка.

«Мы внутри»– 
аудиосвидетельства

Проект аудиосвидетельств «Мы внут-
ри»запустил в начале февраля 2023 го-
да все тот же Игорь Шпехт. Идея роди-
лась спонтанно. Знакомый переслал
аудиосообщение от друга – эмоцио-
нальный монолог на тему экологических
проблем Красноярска. Мужчина гово-
рил, что давно не употребляет алкоголь,
но чувствует себя периодически будто с
похмелья. Ребенок постоянно кашляет,
а жена жалуется на головные боли.
«Творится ад», – говорил он о происхо-
дящем в городе.

«Преувеличивает», – подумал тогда
Шпехт (он замечал подобные симптомы
и у себя, но считал, что «сбоит»орга-
низм). Попросил коллег в общем чате
прислать аудиосообщения о том, как
они себя чувствуют. Без лишних эмоций,
только факты.Игорю упало сразу де-
сять сообщений, в которых были описа-
ны те же симптомы: головные боли и по-
стоянный кашель на фоне, в общем-то,
нормального здоровья. Люди, которые
между собой не знакомы, говорили об
одном и том же. Он решил, что это нуж-
но опубликовать.

«Мы привыкли, что многие возму-
щаются в комментариях под постами

или публикациями СМИ. К этому уже ни-
кто серьезно не относится. А здесь бы-
ло понятно, что это голоса реальных
людей, не актеров, не ботов. Самое
важное, что могут сделать люди сего-
дня, – говорить», – объясняет Шпехт.

За ночь на платформе Tilda он собрал
сайт, его знакомый создал бота в Tele-
gram. Потом раскидали клич по соцсе-
тям и в мессенджерах с просьбой при-
сылать аудиосообщения о самочув-
ствии во время режима НМУ. Сначала
откликнулись знакомые. Потом инфор-
мация разошлась по СМИ, сообщения
стали приходить от посторонних людей.

Цели проекта «Мы внутри»– сделать
так, чтобы как можно больше людей
услышали голоса жителей Красноярска,
и собрать «доказательную базу»того,
что симптомы у людей схожи. За первый
месяц проекта в бот упало больше ста
сообщений, половину опубликовали. На
момент выхода текста опубликовано
больше 120 аудиозаписей. Люди про-
должают писать, авторы проекта все от-
слушивают и отбирают фрагменты – не
берут слишком длинные и с низким ка-
чеством звука.

«Прослушивать сообщения довольно
тяжело, – признается Игорь. – Почти
везде красной нитью проходят сильные
головные боли, с которыми люди не мо-
гут справиться. Часто речь идет о детях:
«Ребенок астматик, он задыхается, ему
ничего не помогает». Люди говорят, что
решаются на переезд, чтобы спасти здо-
ровье детей.

В какой-то момент я подумал, что
нужно запереть чиновников вместе с гу-
бернатором в одной комнате и заста-
вить слушать эти сообщения. Может
быть, тогда у них что-то в голове отло-
жится».

Шпехт тоже подумывает о том, чтобы
уехать. Говорит, даже если прямо сей-
час начать что-то менять, радикальных
улучшений в ближайшее десятилетие
не добиться – проблема слишком запу-
щена. Особенно его тревожит здоровье
младшего сына – ему семь лет, он часто
плохо себя чувствует, капризничает.
«Наше здоровье уже подорвано, его не
вернуть.Но хотелось бы дать шанс де-
тям», – говорит программист.

Дети в противогазах
Еще одна недавняя инициатива – дет-

ское шествие в противогазах. 28 февра-
ля 2023 года жительница Красноярска,
мама двоих детей и модель Галина Ма-
гергут подала заявку на его проведение
в мэрию города. В документе так и было
написано: «Первое детское экологиче-
ское шествие в противогазах», предпо-
лагаемая численность участников – до
300 человек.

До пандемии в Красноярске регуляр-
но проходил детский карнавал – дети

наряжались в сказочных героев и шли
по центральной улице Мира. В «таком
же ракурсе», поясняет Магергут, она
планировала провести и экологическое
шествие. Даже была готова всех его
участников обеспечить противогазами.
Рассказала о задумке в соцсетях, люди
откликнулись – писали в комментариях,
что готовы финансово поддержать
идею, прийти со своими детьми, разве-
сить по городу баннеры «Этим воздухом
дышать опасно!».

Шествие детей в противогазах мэрия
не согласовала, сославшись на корона-
вирусные ограничения.

Галина говорит, что в период объ-
явления НМУ ее дети вынуждены оста-
ваться дома по три-четыре дня подряд.
Любой выход на улицу сказывается на
здоровье – у них без каких-либо симп-
томов поднимается температура. Ма-
гергут утверждает, что много общается
с другимикрасноярскими родителями и
беспокойство за здоровье детей из-за
загрязнения воздуха – общее для всех.

«В марте у нас проходит Красно-
ярский экономический форум. Считаю,
что пора вместо него проводить Крас-
ноярский экологический форум. Воз-
можно, тогда представители власти и
крупные предприниматели увидят мас-
штаб проблемы и согласятся, что здо-
ровые люди важнытак же, как и силь-
ная экономика», – говорит Магергут.

Свои предложения – и по поводу фо-
рума, и по поводу шествия в противога-
зах – женщина направила и в приемную
президента. Но ответаоттуда не пришло.

«У нас красивый город, я очень его
люблю. Не помню, чтобы в моем дет-
стве были такие проблемы с воздухом.
Откуда они сейчас? Ведь предприятий
больше не стало, – недоумевает Магер-
гут. – Более того, когда в 2019 году в
Красноярске проходила универсиада, в
городе снижались выбросы, было чи-
стое небо! Значит, это возможно. Поче-
му же власти не хотят сделать так, что-
бы людям легчедышалось? Ведь это
нас убивает».

«Не будет нас – 
появятся другие»

Перформанс в целлофане хоть и вы-
звал реакцию со стороны общественно-
сти, но остался без внимания властей.
Других акций Надежда Уточкина пока не
планирует.После отказа мэрии согласо-
вать детское шествие Галина Магергут
направила обращение в прокуратуру, в
этом ей помогла юрист Наталья Соло-
менцева – тоже «идейный»человек. Это
было еще в марте, но на момент выхода
публикации ответа из прокуратуры жен-
щина не получила. Хотя по закону на
рассмотрение подобных обращений да-
ется 30 дней.

4
воздуха в пределах 1–3 километров, а
временной интервал измерений может
занимать от нескольких часов до суток.

Чтобы обнаружить загрязнение возду-
ха, объясняет Шпехт, достаточно опреде-
лить один маркерный загрязнитель, со-
держащийся почти во всех городских вы-
бросах, – PM2.5 (о его опасности «Кедр»
рассказывал отдельно). Вместе с друзь-
ями Игорь нашел в интернете шведско-
китайский бытовой датчик AirVisual за
$200, способный улавливать такой тип
загрязнения. Купил и усовершенствовал
его – изначально прибор был создан для
помещения, а для уличного применения
потребовалось создать защитный бокс.
Затем разработал сайт с онлайн-картой
– nebo.live. Датчик, установленный за ок-
ном квартиры активиста, подключался к
домашнему Wi-Fi и автоматически пере-
давал сведения о состоянии воздуха на
сайт.

Проект особо не продвигали – завели
группу во ВКонтакте и страницу в Insta-
gram. Но о нем узнали журналисты, затея
ушла «в народ». Люди стали сами поку-
пать датчики и устанавливать на своих
домах – так их количество увеличилось
до восьми. Информация со всех прибо-
ров аккумулировалась на сайте, посмот-
реть ее мог любой желающий.

Затем Игорь с единомышленниками за-
пустили собственное «производство»
датчиков – покупали бытовые приборы и
делали их пригодными для применения
на улице. На сегодня ими продано более
80 датчиков не только в Красноярске, но
и в Екатеринбурге, Казани и Москве. Ин-
формация со всех поступает на сайт.
Правда, сейчас выпуск приборов при-
шлось приостановить – из-за санкций по-
явились сложности с комплектующими и
логистикой.

Игорь Шпехт говорит, что главная зада-
ча сегодня – усовершенствовать систему
так, чтобы она автоматически обрабаты-
вала данные из разных источников, фор-
мировала прогнозы и предупреждала лю-
дей о загрязнении воздуха. Пока такие
вещи приходится делать вручную. На-
пример, в феврале 2023 года команда
публиковала скриншоты карты с надпи-
сью: «Завтра возможно загрязнение воз-
духа». «Это наша разработка, – объ-
ясняет Игорь. – На основе больших дан-
ных мы научили систему прогнозировать
загрязнение воздуха на несколько дней
вперед».

Завернуться в целлофан
24 февраля 2023 года в центре Крас-

ноярска появилась девушка в купальни-

ке. Брюнетка была с ног до головы пе-
репачкана сажей, которую принес кол-
лега, живущий в частном доме. Мед-
ленно пройдя вдоль проезжей части,
она завернулась в огромный целлофан,
развевающийся на морозном ветру. Го-
рожане, не понимая, что происходит,
старались обходить ее стороной, кто-то
доставал телефоны и снимал.

Позже организаторы перформанса
объяснили, что они пытались привлечь
внимание властей и жителей к экологи-
ческим проблемам города. На тот мо-
мент в Красноярске уже почти месяц не-
прерывно действовал режим «черного
неба».

«В один февральский день я зашла к
себе на кухню и поняла, что ничего не
вижу в окно. Все заволокло серой дым-
кой. В дни НМУ моя семья постоянно
страдает от саднящего кашля, головных
болей, першения в горле. Я решила, что
должна что-то сделать, и придумала та-
кую акцию», – рассказывает красно-
ярский фотограф Надежда Уточкина.

По ее задумке, девушка-модель – со-
бирательный образ всех красноярцев.
Она гуляет по улице, ее тело покрыва-
ется сажей, которая летает в воздухе, и
она пытается спрятаться от едкого смо-
га, укутавшись в целлофан.
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Уничтожен последний  
корабль ВМС Украины 

«29 мая в результате уда-
ра высокоточным оружием ВКС 
России по месту стоянки воен-
ных кораблей в порту Одесса 
уничтожен последний боевой 
корабль военно-морских сил 
Украины «Юрий Олефиренко», 
– сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ. 
«Юрий Олефиренко» – сред-
ний десантный корабль проекта 
773, спущен на воду в 1970 году 
на Гданьской Северной верфи в 
Польше.  

Также Минобороны РФ про-
информировало, что на Донец-
ком направлении наиболее оже-
сточенные бои ведутся в районе 
населенного пункта Авдеевка. В 
ходе активных действий штур-
мовых отрядов соединений и 
воинских частей 1-го армейско-
го корпуса при поддержке ави-
ации, огня артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем «Южной» 

группировки войск противник 
выбит с занимаемых позиций на 
ряде участков в районах насе-
ленных пунктов Красногоровка 
и Ясиноватая Донецкой Народ-
ной Республики. В районе горо-
да Марьинка в Донбассе ведут 
успешные наступательные дей-
ствия штурмовые отряды 5-й мо-
тострелковой бригады и отряд 
специального назначения «Ах-
мат». Российские военные за 
сутки перехватили украинскую 
ракету Storm Shadow и 12 сна-
рядов HIMARS. Оперативно-так-
тической и армейской авиацией, 
ракетными войсками и артилле-
рией группировок войск Воору-
женных сил Российской Феде-
рации в течение суток пораже-
ны 103 артиллерийских подраз-
деления на огневых позициях, 
живая сила и военная техника в 
149 районах.  

Косово: напряжение 
нарастает

Власти Косова отвергли тре-
бование Сербии отстранить от 
работы косово-албанских мэров, 
избранных на недавнем голосо-
вании, которое бойкотировали 
этнические сербы, заявили вла-
сти в Приштине. «Мэры останут-
ся мэрами», – заявил предста-
витель косовского руководства 
Перпарим Кризью. «Нынешние 
мэры – единственные предста-
вители власти, у которых есть за-
конное право находиться на сво-
их местах», – добавил он. 

Ситуация на севере Косо-
ва осложнилась на прошлой не-
деле, когда косовский спецназ 
взял под контроль здания мест-
ных органов власти в общинах, 
населенных преимущественно 
сербами. Произошли столкно-
вения с применением светошу-
мовых гранат и слезоточивого 
газа. Местные жители – сербы 
не хотели пускать на рабочие ме-
ста косовских албанцев – руко-
водителей местных администра-
ций, избранных на состоявшихся 
в конце апреля муниципальных 
выборах, которые бойкотирова-
ли сербы. 

Группа этнических сербов 
вновь собралась у здания ад-
министрации города Звечана в 
Косове с протестом против но-
вого мэра, сообщает в среду 
Associated Press. Пока протест у 

здания администрации проходит 
мирно. Недовольные вновь зая-
вили, что требуют специальную 
полицию Косова и избранных на 
официальные посты этнических 
албанцев покинуть север Косо-
ва. После этого они развернули 
огромный сербский флаг. 

Полиция Косова и силы НАТО 
для Косова (КФОР) утром в сре-
ду разместили вокруг здания ме-
таллические ограды и барьеры 
из колючей проволоки. В поне-
дельник после столкновений эт-
нических сербов с силами НАТО 
на севере Косово травмы и ране-
ния получили около 50 протесто-
вавших сербов и порядка 30 сол-
дат миссии КФОР. В косовской 
полиции отмечали, что в целом 
ситуация стабилизировалась. 

Силы НАТО для Косово (КФОР) 
сообщили во вторник об усиле-
нии контингента на севере края 
ввиду осложнения ситуации в 
регионе, говорится в сообщении 
КФОР. «Миссия НАТО под руко-
водством КФОР усилила при-
сутствие в четырех общинах на 
севере Косова для того, чтобы 
снизить риск эскалации ситуа-
ции после того, как новые главы 
местных администраций попы-
тались начать исполнять полно-
мочия», – отмечается в тексте 
сообщения.  

Делегация КПРФ в Китае 
Партийная делегация КПРФ 

начала свою работу в Китае. 
Во главе делегации – за-

меститель Председателя ЦК 
КПРФ, первый заместитель 
председателя комитета Госу-
дарственной думы по между-
народным делам Д.Г. Новиков. 
В визите также принимают уча-
стие: секретарь ЦК КПРФ С.Э. 
Аниховский, депутаты Д.А. Пар-
фёнов, М.Ю. Авдеев, Р.М. Ля-
бихов, члены ЦК КПРФ, первые 
секретари Томского, Удмурт-
ского, Архангельского регио-
нальных комитетов партии Н.Г. 
Барышникова, В.П. Бодров, А.В. 
Гривцов, секретарь Липецкого 
обкома КПРФ Н.И. Быковских, 
кандидат в члены ЦК КПРФ, ди-
ректор Северо- Осетинского 
государственного академиче-
ского театра Ч.А. Дудати, член 
ЦК КПРФ, секретари Санкт-Пе-
тербургского горкома КПРФ 
А.В. Беляков и Е.В. Михайлов, 
съемочная группа телеканала 
«Красная линия». 

Пребывание российских ком-
мунистов в КНР включает уча-
стие в теоретических семинарах, 
знакомство с опытом китайских 
реформ, обмен по вопросам аги-
тационно-пропагандистской ра-
боты. Также у представителей 

КПРФ будет возможность изу-
чить наработки партий из других 
стран, делегации которых нахо-
дятся сейчас в Китае. Они пред-
ставляют более 30 стран мира. 
Их участникам предстоит побы-
вать на конференции по исто-
рии Коммунистической партии 
Китая. 

Обмен опытом членов КПРФ с 
китайскими товарищами прохо-
дит в рамках подписанного меж-
ду ЦК КПРФ и ЦК КПК меморанду-
ма о сотрудничестве. Благодаря 
межпартийному взаимодействию 
более 100 молодых руководите-
лей КПРФ из самых разных реги-
онов России прошли стажиров-
ку на территории Китая. Это были 
делегации депутатов, журнали-
стов, представителей молодеж-
ных структур партии. Они имели 
возможность познакомиться с ре-
зультатами социально-экономи-
ческих преобразований в Пекине 
и Шанхае, в провинциях Аньхой, 
Ухань, Хэбэй и других. 

Стоит отметить, что нынешний 
визит будет первым после пере-
рыва, вызванного коронавирус-
ной инфекцией. Он станет от-
правной точкой в возобновлении 
регулярного обмена делегация-
ми двух партий. 

Зарубежное досье
СЕКРЕТАРЬ Совета наци-

ональной безопасности и 
обороны (СНБО) Украи-

ны Алексей Данилов заявил, что 
Украина готова начать контрна-
ступление и атаковать Российскую 
армию. Валерий Залужный, глав-
нокомандующий ВСУ, в тот же 
день подтвердил это в своем теле-
грам-канале. Всё это усилило обес-
покоенность международного со-
общества по поводу дальнейшей эскала-
ции военных действий между Москвой и 
Киевом. До известий о «большом контр-
наступлении» главным очагом этого кон-
фликта был Артемовск (украинское на-
звание Бахмут) – важный город в Донец-
кой области. Хотя украинская сторона 
утверждает, что бои там продолжаются, 
международное сообщество уже считает 
неопровержимым фактом переход Арте-
мовска под контроль Российской армии. 
Борьба за город и украинское контрна-
ступление, которое «скоро начнется», ве-
роятнее всего, заставят Запад увеличить 
военную помощь Киеву и усилить санк-
ции против Москвы. Всё это лишь еще 
сильнее повлияет на глобальную эконо-
мику. 

Во-первых, поскольку Россия является 
одним из крупнейших в мире производи-
телей и экспортеров ключевых ресурсов 
– таких как зерно, энергоносители, ме-
таллы и удобрения, – усиление санкций 
США и ЕС неизбежно прямо или кос-
венно усилит инфляционное давление 
на многие государства. Для крупных за-
падных держав, чья денежно-кредитная 
политика сейчас разрывается из-за того, 
что они хотят и стабилизировать рост, и 
сдерживать инфляцию, это, безусловно, 
не слишком хорошая новость. В услови-
ях повышения давления они могут быть 
вынуждены отказаться от цели стабили-
зации роста и продолжить ужесточение 
денежно-кредитного курса, из-за чего им 
придется столкнуться с более высокими 
рисками экономического спада и даже 
вспышкой экономических и финансовых 
кризисов. 

Такого рода радикальные санкции от-
личаются от всеобъемлющего торгового 
эмбарго, введенного против Советско-
го Союза после Октябрьской революции 
(автор имеет в виду экономическую бло-
каду стран Антанты, перед которой ока-
залось правительство большевиков на-
чиная с конца 1917 года) и всего социа-
листического лагеря во время холодной 
войны. В то время по производственным 
мощностям и выпуску товаров западные 
страны превосходили весь мир, и введе-
ние санкций против других держав не 
могло вызвать значительный дефицит 
местных промышленных товаров или 
спровоцировать удорожание продукции. 
Но сейчас возможности США и ЕС как 

промышленно-экспортирующих госу-
дарств в разной степени ослаблены. Ес-
ли они расширят рамки санкций против 
России и попытаются ввести совместные 
ограничения в отношении некоторых 
стран, воздержавшихся от принятия мер 
против Москвы, то негативное влияние 
на сам Запад усилится еще больше. 

Во-вторых, экономическое и торговое 
давление, вызванное ужесточением за-
падных санкций, оказывает различное 
воздействие на разные державы. Вялый 
рост мировой экономики, снижение гло-
бального совокупного спроса, перио-
дические снижения и колебания цен на 
международном рынке на нефть, при-
родный газ, зерно – номинированные в 
долларах основные товары – всё это спо-
собно облегчить инфляционное бремя 
западных стран. Однако натиск на госу-
дарства с формирующимся рынком, от-
носительно отстающие с точки зрения 
индустриализации, в которых сохраня-
ется дефицит баланса текущих торговых 
операций, будет усиливаться, посколь-
ку параллельное ужесточение денеж-
но-кредитной политики США и Евро-
пы приведет к значительному обесцени-
ванию курсов местных валют этих стран. 
Даже если стоимость основных товаров, 
таких как нефть, природный газ и зерно, 
выраженная в долларах, упадет, цены в 
местных валютах развивающихся держав 
все равно могут вырасти. 

И напротив, страны с формирующим-
ся рынком, которые успешно продви-
гают индустриализацию и отличаются 
устойчивым профицитом счета текущих 
экономических операций, находятся в 
гораздо более благоприятной ситуации. 
Обменные курсы их местных валют по 
отношению к доллару относительно ста-
бильны. Поэтому когда цена товара в 
долларах падает, соответственно, пада-
ет и его стоимость в местной валюте. Бо-
лее того, такие государства гораздо уве-
реннее противостоят давлению со сторо-
ны западного лагеря, который стремится 
привлечь их к санкциям против России. 
В результате они могут получить более 
выгодные предложения на нефть, при-
родный газ, зерно и другие основные то-
вары – намного прибыльнее, чем Запад. 
Поэтому у этих держав будет меньше 
ограничений из-за инфляционного кри-
зиса на пути к цели устойчивого роста. 

В-третьих, ужесточение санкций про-
тив Москвы искусственно удорожает та-
кие товары, как энергоресурсы и сырье, 
что не способствует актуальным планам 
западных стран в области производства 
и «реиндустриализации». Более того, по 
мере обострения ситуации все более за-
метным становится негативное влияние 
ограничений на Японию и Южную Ко-
рею – уже больше, чем на Европу. 

Об этом свидетельствуют цены на при-
родный газ. В течение довольно долго-
го времени произошедшая «сланцевая 
революция» способствовала взрывно-
му росту добычи сланцевой нефти и га-
за в Соединенных Штатах, в результате 
чего Америка быстро загнала мировые 
цены на природный газ в состояние «де-
прессии». Потребители этого ресурса в 
Восточной Азии были вынуждены не-
сти бремя «надбавки», существующей на 
международном рынке природного газа. 
Когда цены на рынке этого региона по-
вышались, они могли в шесть раз превы-
шать стоимость того же самого энерго-
носителя в Северной Америке. Эта над-
бавка привела к тому, что обрабатыва-
ющие промышленности Китая, Японии, 
Южной Кореи и их национальные эко-
номики в разной степени пострадали от 
удорожания энергии. В результате стра-
ны были вынуждены перенести произ-
водственные мощности обрабатываю-
щей индустрии за границу. 

Однако в связи с развитием междуна-
родной торговли СПГ и другими сопут-
ствующими факторами «восточноазиат-
ская надбавка» на рынке природного га-
за в последние годы в целом демонстри-
рует тенденцию к сокращению и даже 
исчезновению. Особенно после того, как 
разразился украинский конфликт и цены 
на ресурс в странах ЕС взлетели до не-
бес, – тогда стоимость голубого топлива 
в Восточной Азии стала даже ниже. Од-
нако по мере резкого роста предложения 
нероссийского природного газа на евро-
пейском рынке и участия Японии и Юж-
ной Кореи в западных санкциях против 
Москвы это накопленное ценовое пре-
имущество постепенно ослабло. Ввиду 
возникновения в обоих государствах та-
кого редкого для них явления, как устой-
чивый высокий торговый дефицит, ес-
ли США и ЕС ужесточат санкции про-
тив России после битвы за Артемовск и 

«большого контрнаступления», это 
точно не пойдет на пользу эконо-
микам восточных стран. 

В-четвертых, Запад наращивает 
военную помощь Украине, а Фин-
ляндия и Швеция начали процесс 
вступления в НАТО (Финляндия 
уже завершила процесс, присоеди-
нение Швеции по состоянию на ко-
нец мая блокируется Турцией). В 
связи с этим стали накаляться кос-

венные трения между Североатлантиче-
ским альянсом и Россией, а также возрос 
потенциальный риск прямого военного 
конфликта между ними. Это наносит всё 
больший вред европейским экономике 
и обществу. Особую озабоченность вы-
зывает недвижимость. Агрессивное по-
вышение процентных ставок централь-
ными банками США и ЕС уже приве-
ло к кризису на их рынках недвижимо-
сти. В марте инвестиционная компания 
Blackstone Group объявила дефолт по 
ипотечным ценным бумагам коммерче-
ской недвижимости на сумму 562 милли-
онов долларов. Эти ценные бумаги бы-
ли обеспечены финскими офисами и ма-
газинами, приобретенными Blackstone 
Group в 2018 году. Исходя из этого, кос-
венные и прямые военные трения между 
НАТО и Россией могут спровоцировать 
еще большую панику на европейском 
рынке. В частности, по базовым показа-
телям рынков недвижимости Финляндия 
и Швеция уже уступают некоторым стра-
нам. Сейчас отношения Осло и Хельсин-
ки с Москвой ухудшились из-за заявок 
двух государств на вступление в НАТО, и 
рынок наверняка отреагирует негативно. 

Кроме того, если противостояние 
между Североатлантическим альянсом 
и Россией усилится или даже дойдет до 
прямого военного конфликта, евро ока-
жется под угрозой обвала. Во время Ве-
ликой депрессии 1930-х годов Лондон 
был вынужден отказаться от золотого 
стандарта, в результате чего обменный 
курс фунта стерлингов рухнул. «Поджег 
фитиль» Инвергордонский мятеж бри-
танского Королевского флота в сентябре 
1931 года, из-за чего интерес рынка к Ко-
ролевскому флоту и фунту сильно упал. 
Поскольку золотой стандарт в то время 
был привязан к фунту, Англия была вы-
нуждена принять меры. По сравнению с 
британским фунтом стерлингов того вре-
мени сегодняшние доллар и евро являют-
ся чисто кредитными валютами, больше 
полагающимися на доверие участников 
рынка к могуществу страны-эмитента, 
что подразумевает и ее военную мощь. 
Как только это доверие будет подорвано, 
доллар и евро могут рухнуть еще силь-
нее, чем британский фунт во время отхо-
да от золотого стандарта. 

Мэй СИНЬЮЙ 
«Хуаньцю шибао» (Китай) 

Доллар обречен 
Антироссийские санкции убивают Европу 

Наши школьники – 
победители 
физической олимпиады

Московские школьники ста-
ли абсолютными победителя-
ми XXIII Азиатской физической 
олимпиады, которая проходи-
ла в Монголии. Участники рос-
сийской сборной получили во-
семь золотых медалей. Это 
Вячеслав Бобков и Егор Пота-
пов из Москвы, Роман Бурцев, 
Даниил Гаврилов, Всеволод 
Доля, Алексей Душанин, Алек-
сандр Ершов и Александр Ив-
шин из Подмосковья. Егор По-
тапов также получил специаль-
ный приз за лучший результат 
экспериментального тура.

На Земле есть 
инопланетяне?

Профессор Стэнфорда Гарри 
Нолан – номинант на Нобелев-
скую премию, сотрудничавший 
с ЦРУ, – заявил, что иноплане-
тяне со стопроцентной вероят-
ностью посещали Землю и все 
еще находятся здесь. Нолан за-
явил, что люди встречали ино-
планетян и раньше, но не заме-
тили ничего необычного. «Дело 
не в том, что они ходят среди 
нас в костюме из кожи. Они по-
являются и говорят: «Кто из вас 
достаточно умен, чтобы понять, 
что вы видите? Видите ли вы 
аномальные скачки данных?» – 
сказал ученый на конференции 
уфологов в Нью-Йорке.

Дефицит железа 
усугубляет 
тревожность

Дефицит железа в организ-
ме может усугубить депрессию, 
тревожность и беспокойство. 
Людям с подобными симпто-
мами будет полезно сдать ана-
лиз на ферритин и при необхо-
димости включить в рацион до-
бавки или содержащие железо 
продукты – они облегчат состо-
яние. К таким выводам пришли 
психиатры. Они провели мета-
анализ предыдущих исследо-
ваний на эту тему. Исследова-
ние показало: прием добавок с 
железом улучшил настроение 
и снизил утомляемость даже у 
людей без ярко выраженного 
дефицита этого вещества.

Два месяца вниз 
головой

Европейское космическое 
агентство нашло 12 доброволь-
цев, которые проведут в крова-
ти 60 дней, при этом их ноги бу-
дут подняты на 6 градусов выше 
головы. В таком положении они 
будут питаться, принимать душ 
и ходить в туалет. По мере того, 
как кровь приливает к голове, а 
мышцы слабеют из-за недоста-
точного использования, меня-
ется состояние тела. Экспери-
мент имитирует условия пре-
бывания астронавтов в космо-
се. Каждый из добровольцев в 
конце получит вознаграждение 
в размере 18 тыс. евро.

Ожерелье из зуба 
доисторической акулы

Среди обломков корабля 
на затонувшем «Титанике» на-
шли ожерелье из зуба мегало-
дона, доисторической акулы, с 
инкрустированным в него зо-
лотом. Однако находку запре-
щено поднимать со дна и даже 
прикасаться к ней. Ученые по-
пробуют найти владельца дра-
гоценностей с помощью искус-
ственного интеллекта, связав-
шись с членами семей пасса-
жиров «Титаника». Украшение 
заметили на детальных снимках 
во время подробного цифрово-
го сканирования пассажирско-
го лайнера.

Власти Казахстана привет-
ствуют переезд в страну ухо-
дящих из России компаний и 
направили сотни приглаше-
ний тем, кто покидает рынок 
РФ из-за санкций. 

«На сегодняшний день 401 
компания, в которых мы за-
интересованы по переезду в 
Казахстан, всем этим компа-
ниям были отправлены при-
глашения», – заявил в поне-
дельник замминистра ино-
странных дел республики Ал-
мас Айдаров. По его словам, 
67 компаний уже дали поло-
жительный ответ, а 25 завер-
шили переселение в респу-
блику сотрудников из России. 

«38 стран участвуют в этом, 
в основном Германия, США, 
Швейцария и Япония», – пе-
речислил Айдаров, выступая 
в сенате Казахстана в рам-
ках правительственного часа. 
Он добавил, что переговоры 
о перебазировании ведутся 
с послами зарубежных стран, 
которые ввели против Рос-
сии санкции и были объявле-
ны Кремлем «недружествен-
ными». 

«Основные компании, за-
вершившие переезд, кото-

рые на слуху, – американский 
Honeywell International в Ал-
маты открыл небольшое про-
изводство. TikTok также пере-
нес офис в Казахстан. Indriver 
в Казахстане, Fortescue ав-
стралийский, Alstom фран-
цузский», – сообщил Айдаров 
(его цитирует Интерфакс). 

Перед началом спецопе-
рации на Украине дочерние 
структуры в РФ имели 2,4 ты-
сячи западных корпораций, 
из них 1,4 тысячи – европей-
ские. По состоянию на конец 
марта лишь 206 компаний 
смогли продать свой бизнес, 
получив разрешение прави-
тельственной комиссии по 
контролю за иностранными 
инвестициями. 

Еще почти 2 тысячи заявок 
находятся на рассмотрении 
комиссии, которая собирает-
ся трижды в месяц и обсужда-
ет не более 7 «прошений» за 
раз, рассказывали Financial 
Times знакомые с ситуацией 
источники. Условием выхода 
из России является дисконт 
не менее 50% к рыночной 
стоимости активов, а также 
уплата 10-процентного взно-
са в бюджет. 

Казахстан принял сотни уходящих из России компаний 

Калейдоскоп

«Искусственный интеллект может 
привести к исчезновению человече-
ства», – с таким апокалиптическим 
предупреждением выступила группа 
руководителей и ученых из техноло-
гических компаний, включая OpenAI и 
Google DeepMind. 

«Уменьшение риска исчезновения 
человечества из-за развития искус-
ственного интеллекта должно стать 
глобальным приоритетом наряду с дру-
гими рисками, такими как пандемии и 
ядерная война», – говорится в заявле-
нии, опубликованном на сайте Центра 
безопасности ИИ, некоммерческой ор-
ганизации из Сан-Франциско. 

Это весь текст заявления, которое 
его авторы сознательно сделали мак-
симально коротким. «Мы не хотели пу-
бликовать список из 30 возможных ре-
комендаций, чтобы… не разбавлять 
нашу мысль», – сказал исполнитель-
ный директор организации Дэн Хен-
дрикс. 

Заявление уже подписали более 350 
руководителей, исследователей и ин-
женеров в области искусственного 
интеллекта, в том числе Сэм Альтман 
из OpenAI, Демис Хассабис из Google 
DeepMind и Дарио Амодей из Anthropic. 

Подписи под документом также по-
ставили получившие премию Тьюринга 
за свою работу над нейронными сетями 
Джеффри Хинтон и Йошуа Бенджио, ко-
торых часто называют крестными отца-
ми ИИ. В начале мая Хинтон даже уво-
лился со своего поста в Google, чтобы 
получить возможность свободно гово-
рить о потенциальном вреде техноло-
гий без оглядки на профессиональную 
этику. 

Всё не так страшно? Однако дале-
ко не все эксперты по искусственному 
интеллекту разделяют эти алармист-
ские настроения. Например, Ян Лекун, 
вице-президент и ведущий AI-исследо-
ватель корпорации Meta (объявленной 
в России «экстремистской организаци-
ей»), считает их сильно преувеличен-
ными. «Я думаю, что масштабы пробле-
мы уравнивания ИИ [с человеческим 
интеллектом] были смехотворно преу-
величены, а наша способность решить 
ее – сильно недооценена», – написал 
он. 

С ним согласны и другие экспер-
ты, которые полагают, что страхи пе-
ред ИИ, во-первых, нереалистичны, а 
во-вторых, отвлекают внимание от ре-
альных проблем. «Ныне существующий 
ИИ не настолько развит, чтобы подоб-
ные опасения материализовались», – 
сказал Би-би-си профессор Принстон-
ского университета Арвинд Нараянан. 

Разговоры о том, что ИИ может либо 
радикально и к лучшему изменить че-
ловеческое общество, либо его полно-
стью уничтожить, существовали в на-
учной фантастике на протяжении по-
следних 80 лет. Но только в последнее 
время технологии вышли на новый уро-
вень. Теперь ИИ может писать песни, 
генерировать реалистичные изобра-
жения, создавать компьютерный код, 
писать киносценарии и так далее. Не-
посредственно на сегодняшний день 
проблемы, создаваемые ИИ, в значи-
тельной степени касаются нарушения 
авторских прав и конфиденциальности. 

Старшая научная сотрудница Ок-
сфордского института этики в обла-
сти искусственного интеллекта Эли-

забет Реньерис сказала Би-би-си, что 
ее больше беспокоит то, что «разви-
тие ИИ  может увеличить масштабы ав-
томатизированного принятия реше-
ний… и привести к распространению 
дезинфор мации». 

Не первое предупреждение. За-
явление, опубликованное на сайте 
Центра безопасности ИИ, – не первое 
предупреждение подобного рода. В 
марте ведущие фигуры в области раз-
работки ИИ, включая Илона Маска и 
основателя Apple Стива Возняка, уже 
призывали притормозить исследова-
ния в этой области, пока не будут раз-
работаны и применены надежные про-
токолы безопасности. 

Они опубликовали открытое письмо, 
в котором подробно описывали потен-
циальные, с их точки зрения, риски, ко-
торыми может сопровождаться разви-
тие искусственного интеллекта. Сре-
ди них были названы распространение 
дезинформации, сокращение рабочих 
мест, в том числе и в тех областях, ко-
торые приносят радость творчества, и 
в целом – возможность полной потери 
контроля над развитием человеческой 
цивили зации. 

Законодательные рамки. Законо-
датели ЕС уже разрабатывают евро-
пейский закон об искусственном ин-
теллекте, аналогичные ограничения 
рассматриваются и в США. 

Европейские законодатели хотят 
разработать такие законы, которые 
бы не допускали дискриминационного 
применения ИИ, например, при приеме 
на работу, или потенциально могли бы 
привести к риску для здоровья и безо-
пасности граждан. 

При этом скептики считают, что лю-
бые ограничения бессмысленны до тех 
пор, пока они не получат глобального 
распространения. Учитывая, что сама 
природа интернета не предполагает 
соблюдения границ, опасные проявле-
ния ИИ, разработанные, например, в 
России или Китае, все равно могут при-
вести к негативным последствиям для 
граждан Европы или США. 

ИИ-шпаргалки. Менее апокалипти-
ческие, но вполне реальные нарекания 
вызывает чатбот ChatGPT, который спо-
собен писать тексты и давать точные 
ответы на заданные вопросы. 

В его преимуществах убедились, на-
пример, студенты и школьники, хотя и 
преподаватели тоже не дремлют и уже 
в ряде случаев научились распознавать 
работы, написанные искусственным 
интеллектом. 

По словам американского юриста 
Тайлера Майклза, «непосредственной 
угрозой являются не роботы-убийцы, а 
работоубийцы. Особому риску подвер-
гаются те, кто зарабатывает на жизнь, 
отвечая на телефонные звонки, рабо-
тая за прилавком или иным образом 
обслуживая клиентов». 

Впрочем, эта эволюция идет уже дав-
но, и ее вряд ли удастся остановить, 
тогда как авторов заявления беспокоят 
более серьезные проблемы. С другой 
стороны, искусственная приостановка 
научных исследований еще ни разу не 
увенчивалась успехом. Скорее всего, 
наиболее разумным решением будет 
законодательное регулирование. 

Би-би-си  
(Великобритания) 

Какое будущее у человечества?
Предсказания разработчиков искусственного интеллекта
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Спорт
Рекомендации МОК 

по россиянам выполнимы
Президент Международного 

олимпийского комитета (МОК) То-
мас Бах на генеральной ассамблее 
Ассоциации международных феде-
раций олимпийских летних видов 
спорта (ASOIF) рассказал о реализа-
ции рекомендаций по допуску рос-
сийских и белорусских спортсме-
нов на международные соревнова-
ния. «У нас есть 32 вида спорта, в ко-
торых международные федерации 
контролируют все мероприятия. Они 
доказали, что рекомендации МОК по 
поводу допуска россиян и белорусов 
могут быть выполнены. И это было 
сделано при наличии большого ко-
личества скептиков, которые хотели 
заставить людей поверить, что это 
никогда не сработает. Я благода-
рен ASOIF за декларацию, в которой 
подчеркивается необходимость раз-
деления спорта и политики. Суще-
ствующая проблема слишком слож-
на, чтобы иметь простое решение. 
Только популисты могут предлагать 
простые решения, которые не рабо-
тают на практике», – приводит слова 
Баха ABC News.

Дарья Касаткина в третьем 
круге «Ролан Гаррос»

Российская теннисистка Дарья Ка-
саткина, девятая ракетка мира, уве-

ренно вышла в третий круг «Ролан 
Гаррос», в двух сетах обыграв чеш-
скую спортсменку Маркету Вондро-
ушову, 60-ю ракетку мира. Встреча 
теннисисток завершилась со сче-
том 6:4, 6:4. Спортсменки прове-
ли на корте 1 час 42 минуты. За это 
время Дарья Касаткина реализова-
ла 4 брейк-пойнта из 11 и допустила 
две двойные ошибки. Маркета Вон-
дроушова, в свою очередь, реализо-
вала 2 брейк-пойнта из 12 и совер-
шила две двойные ошибки. В следу-
ющем круге российская теннисист-
ка встретится с американской Питон 
Стирнс, ранее выбившей из турни-
ра чемпионку «Ролан Гаррос» в 2017 
году латвийку Елену Остапенко.

Владимир Минеев  
в зоне СВО

Известный российский боец сме-
шанных единоборств Владимир Ми-
неев рассказал, как в настоящий мо-
мент проходят его тренировки. На-
помним, Минеев находится в зоне 
проведения специальной военной 
операции (СВО). «Полноценно под-
держивать физическую форму, ко-
нечно же, не получается. Все-таки 
это зона боевых действий. Но хоро-
шо, что удалось найти ребят-едино-
мышленников. Среди нас есть и ма-
стера спорта, особенно по армейско-
му рукопашному бою. Вместе с ними 
и тренируюсь. Просыпаемся порань-
ше, идем бегать. Еще сварили себе 

кувалду и поставили шину, наносим 
по ней удары. Спортивный опыт по-
зволяет проявлять находчивость и 
тренироваться с тем, что мы имеем 
под рукой», – сообщил Минеев. В об-
щей сложности в активе Минеева 18 
боев в смешанных единоборствах, в 
которых он одержал 16 побед и по-

терпел одно поражение. Один поеди-
нок с его участием завершился вни-
чью.

Третий бой Емельяненко 
и Монсона

Известный российский промоутер 
Владимир Хрюнов рассказал, по ка-
ким правилам будет проведен бой 
между Джеффом Монсоном и Алек-
сандром Емельяненко. «Драться бу-
дут по правилам MMA. С Евгением 
Ершовым тоже был партер. Женя сам 
залетел туда, не имея достаточных 
навыков борьбы. Он широко раски-
нул руки, и Саша его поймал. На бой 
с Монсоном пока обсуждаются трех-
минутные раунды», – сказал Хрюнов. 
Стоит отметить, что Емельяненко и 
Монсон уже бились дважды. В 2012 
году на турнире M-1 Монсон выиграл 
удушающим приемом, в 2022 году 
бой прошел на голых кулаках, и выи-
грал уже Емельяненко.

Делал все, что мог…
Российский теннисист Дани-

ил Медведев, вторая ракетка мира, 
прокомментировал свое поражение 
в первом круге «Ролан Гаррос» и по-
делился планами на ближайшие не-
дели. «Я старался, но я чувствовал, 
что всю игру, кроме третьего сета, 
где соперник стал чуть хуже играть, 
он вел в матче. Потому что очень тя-
желые мячи, ветер, а ему их проще 
разгонять с его техникой и стилем 

игры, чем мне. Мне было очень тяже-
ло играть в атакующий теннис сегод-
ня, к сожалению, при том, что я пы-
тался. Но ужас, какие тяжелые мячи, 
мне всегда тяжело их разгонять, 
будь то хард или грунт. И, соответ-
ственно, в пятом сете я понимал, что 
он может и занервничать. Я боролся, 
старался, два раза отыграл брейк. 
Мог ли я сыграть лучше на моей по-
даче? Мог. Мог ли подать больше 
эйсов и сделать меньше двойных 
ошибок? Это спорт, теннис, ино-
гда, к сожалению, поражения быва-
ют. Опять же, играл Тьяго Уайлд кру-
то, поэтому – бывает. Да, грунт для 
меня – отрезок сезона. Естествен-
но, я люблю побеждать и ненавижу 
проигрывать, всегда стараюсь сы-
грать хорошо. Даже если я ору, что 
не хочу здесь играть, я всегда хочу 
выиграть. В этом году получилось 
сыграть нереально круто – по фак-
ту, и если в предыдущие годы, когда 
я проигрывал, мне казалось, что все 
ужасно, то сегодня я делал все, что 
мог, играл не так уж и плохо, старал-
ся, бегал, скользил. Не получилось. 
Но я рад, что грунта больше пока что 
не будет. Сейчас будет, наверное, 
семейный отдых. Мы пока не реши-
ли. Тут возможно все (смеется): мо-
жет быть активный отдых, пассив-
ный, дома можно просто остаться. С 
другой стороны – это только неделя, 
потому что потом нужно готовиться 
к травяному сезону. Как-то отдохну, 
надеюсь, все будет круто», – заявил 
Медведев журналистам.

ПОНЕДЕЛЬНИК 5 июня 
2:40 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
4:00 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» (12+)
5:40 «ОЖИДАНИЕ ПОЛКОВНИКА 

ШАЛЫГИНА» (12+)
7:15 ДЕТСКИЙ СЕАНС «АКВАЛАН-

ГИ НА ДНЕ» (12+)
8:35	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Воз-

рождение	Мценска»	(12+)
11:25 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
12:50 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» (12+)
14:30 «ОЖИДАНИЕ ПОЛКОВНИКА 

ШАЛЫГИНА» (12+)
16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС «АКВАЛАН-

ГИ НА ДНЕ» (12+)
17:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)

18:30	 Специальный	 репортаж	 «Воз-
рождение	Мценска»	(12+)

18:50 «ИСПРАВЛЕННОМУ ВЕ-
РИТЬ» (12+)

20:20 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
23:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 

АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА… 
«ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

2:00	Информационная	программа	«Те-
мы	дня»

2:15 «ИСПРАВЛЕННОМУ ВЕ-
РИТЬ» (12+)

ВТОРНИК 6 июня 
3:45 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
5:30	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	 зре-

ния»	(12+)
6:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ АЛЕК-

САНДРА ПУШКИНА… «ЕВГЕ-
НИЙ ОНЕГИН» (12+)

8:25	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:10	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
11:30 «ИСПРАВЛЕННОМУ ВЕ-

РИТЬ» (12+)
13:00 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
14:40	 Ко	 дню	 рождения	 Александра	

Пушкина…	 Мультипликацион-
ный	 фильм	 «Сказка	 о	 золотом	
петушке»	(6+)

15:20 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 

АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА… 
«ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:20	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
18:50  «ИЩУ ЧЕЛОВЕКА» (12+)
20:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 

АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА... 
«ХРАНИ МЕНЯ, МОЙ ТАЛИС-
МАН» (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	Специальный	репортаж	«Насто-
ящая	Пушкинская	школа»	(12+)

23:35 «ИВАН ГРОЗНЫЙ» 1 СЕ-
РИЯ (12+)

2:00	Информационная	программа	«Те-
мы	дня»

2:15 «ИЩУ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

СРЕДА 7 июня 
4:00 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 

АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА... 
«ХРАНИ МЕНЯ, МОЙ ТАЛИС-
МАН» (12+)

5:20	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	 зре-
ния»	(12+)

6:20 «ИВАН ГРОЗНЫЙ» 1 СЕ-
РИЯ (12+)

8:10	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж	«Насто-

ящая	Пушкинская	школа»	(12+)
11:40 «ИЩУ ЧЕЛОВЕКА» (12+)
13:30 «ХРАНИ МЕНЯ, МОЙ ТАЛИС-

МАН» (12+)
15:00 «ИВАН ГРОЗНЫЙ» 1 СЕРИЯ (12+)

17:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:10	Специальный	репортаж	«Насто-
ящая	Пушкинская	школа»	(12+)

18:35 «ЗА ВЛАСТЬ СОВЕТОВ» (12+)
20:25 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕ-

ДИТЬ» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Станок	

всему	голова»	(12+)
23:40 «ИВАН ГРОЗНЫЙ» 2 СЕ-

РИЯ (12+)
2:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
2:15 «ЗА ВЛАСТЬ СОВЕТОВ» (12+)

ЧЕТВЕРГ 8 июня 
4:00 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)
5:35	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	 зре-

ния»	(12+)
6:35 «ИВАН ГРОЗНЫЙ» 2 СЕ-

РИЯ (12+)
8:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«Станок	

всему	голова»	(12+)
11:40 «ЗА ВЛАСТЬ СОВЕТОВ» (12+)
13:30 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕ-

ДИТЬ» (12+)
15:10	Специальный	репортаж	«По	се-

менам	и	всходы»	(12+)
15:40 «ИВАН ГРОЗНЫЙ» 2 СЕ-

РИЯ (12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:20	Специальный	репортаж	«Станок	
всему	голова»	(12+)

18:50 «ОСОБО ОПАСНЫЕ...» (12+)
20:25 «МИЛЛИОНЫ ФЕРФАК-

СА» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
23:10	Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	 «Бюджетное	 правило	 Сер-
гея	Левченко»	(12+)

23:30 «ПРОЩАЙ» (12+)
2:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
2:15 «ОСОБО ОПАСНЫЕ...» (12+)

ПЯТНИЦА 9 июня 
4:00 «МИЛЛИОНЫ ФЕРФАКСА» (12+)
5:35	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	 зре-

ния»	(12+)
6:35 «ПРОЩАЙ» (12+)
8:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	 «Бюджетное	 правило	 Сер-
гея	Левченко»	(12+)

11:40 «ОСОБО ОПАСНЫЕ...» (12+)
13:15 «МИЛЛИОНЫ ФЕРФАК-

СА» (12+)
14:45 «ПРОЩАЙ» (12+)
16:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)

17:20	Премьера.	 Специальный	 репор-
таж	 «Бюджетное	 правило	 Сер-
гея	Левченко»	(12+)

17:45 «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 
1–3 СЕРИИ (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	Документальный	фильм	«Время	
цвета»	 Фильм	 первый	 «Цвет	
черный»	(12+)

23:50 «СТЕЖКИ-ДОРОЖКИ» (12+)
2:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
2:15 «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 

1–3 СЕРИЯ (12+)

СУББОТА 10 июня 
6:25	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	 зре-

ния»	(12+)
7:25 «СТЕЖКИ-ДОРОЖКИ» (12+)
8:45	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Документальный	фильм	«Время	

цвета»	 Фильм	 первый	 «Цвет	
черный»	(12+)

12:00 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «КАК 
ПОССОРИЛИСЬ ИВАН ИВА-
НОВИЧ С ИВАНОМ НИКИФО-
РОВИЧЕМ» (12+)

13:20 «ПОКУШЕНИЕ НА ГОЭЛРО» 
1–3 СЕРИИ (12+)

17:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:30 «СТЕЖКИ-ДОРОЖКИ» (12+)
19:50 «ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ ОБСТОЯ-

ТЕЛЬСТВА» (12+)
21:20 ««БОГАТЫРЬ» ИДЕТ В МАР-

ТО» (12+)
22:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
23:50 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «КАК 

ПОССОРИЛИСЬ ИВАН ИВА-
НОВИЧ С ИВАНОМ НИКИФО-
РОВИЧЕМ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ  11 июня 
1:10 «ТРИ ВСТРЕЧИ» (12+)
2:40 «ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ ОБСТОЯ-

ТЕЛЬСТВА» (12+)
4:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	 зре-

ния»	(12+)
5:15 ««БОГАТЫРЬ» ИДЕТ В МАР-

ТО» (12+)
6:45 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «КАК 

ПОССОРИЛИСЬ ИВАН ИВА-
НОВИЧ С ИВАНОМ НИКИФО-
РОВИЧЕМ» (12+)

8:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Бюд-

жетное	правило	Сергея	Левчен-
ко»	(12+)

11:25 «ДОБРОЕ УТРО» (12+)
13:10 «ИНСПЕКТОР ГАИ» (12+)
14:50 «СВИДЕТЕЛЬСТВО О БЕД-

НОСТИ» (12+)
16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС «СКАЗКА 

О МАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИ-
ШЕ» (12+)

17:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:30	 Специальный	 репортаж	 «Бюд-
жетное	правило	Сергея	Левчен-
ко»	(12+)

19:00 «ДОБРОЕ УТРО» (12+)
20:45 «ИНСПЕКТОР ГАИ» (12+)
22:15 «СВИДЕТЕЛЬСТВО О БЕД-

НОСТИ» (12+)
23:35 «РЕВИЗОР» (12+)

Подробности атаки украинских дронов на Москву
Украинские силовики использовали 

восемь беспилотников для нападения 
на Москву, рассказали в Миноборо-
ны. «В атаке было задействовано во-
семь беспилотных летательных аппа-
ратов самолетного типа. Все беспилот-
ники противника поражены», – гово-
рится в сообщении. Три дрона удалось 
подавить средствами радиоэлектрон-
ной борьбы, они потеряли управле-
ние и отклонились от намеченных це-
лей. Еще пять аппаратов сбил ракет-
но-пушечный комплекс «Панцирь-С» 
в Подмосковье.

Произошедшее в ведомстве назвали 
террористической атакой.

Ранним утром беспилотники по-
вредили жилые дома по Ленинскому 
проспекту и улице Профсоюзной на 
юго-западе Москвы. Также один дрон 
попал в дом по улице Атласова в Но-
вой Москве. Как сообщил мэр столи-
цы Сергей Собянин, два человека об-
ратились за медицинской помощью, 
госпитализация им не потребовалась. 
Жителей временно эвакуировали.

Кроме того, губернатор Московской 
области Андрей Воробьев сообщил, 
что средства ПВО в регионе сбили не-
сколько беспилотников. В Росавиации 
заявили, что аэропорты Москвы рабо-
тают штатно.

Как сообщает «РИА Новости», жи-
тель дома на Ленинском проспекте, 
куда прилетел БПЛА, рассказал, что 
беспилотник попал в квартиру на 14 
этаже, в которой находились три чело-
века, взрыва не было, никто не постра-
дал. Дом 92, корпус 1 по Ленинскому 
проспекту оцепила полиция, рядом де-
журили машины скорой помощи и по-
жарные. Как сообщал столичный де-
партамент транспорта, движение по 
улице Удальцова от Ленинского про-
спекта до улицы Михаила Певцова 
было перекрыто.

Другой житель дома также расска-
зал, что взрыва не было слышно, в 
дверь постучала полиция и попросила 
выйти из дома. «Взрыва не было, про-
сто постучалась полиция, попросили 
всех выходить», – сказал собеседник 
агентства.

Как рассказывают жильцы дома, все 
произошло около 6 утра, всех вывели 
на улицу. Эвакуированные жители на-
ходились около дома, для них подогна-
ли специальный автобус, где можно 
было переждать ЧП. Около подъезда 
виднеются обломки серого беспилот-
ника.

Мэр Москвы Сергей Собянин сооб-
щил, что во вторник рано утром в ре-
зультате атаки БПЛА в нескольких 
зданиях произошли незначительные 
повреждения, все экстренные службы 
города находятся на местах происше-
ствий, никто серьезно не пострадал.

Беспилотники, атаковавшие Мо-
скву, могли прилететь и со стороны 
Прибалтики, и, например, Харькова, 
заявил «РИА Новости» генеральный 
директор ассоциации «Аэронекст» 
НТИ Глеб Бабинцев. «Атаки могут 
спокойно идти с территории Прибал-
тики – по прямой до нас всего 700 ки-
лометров, это мелочь для небольшо-
го самолета. С Украины, особенно от 
Харькова, тоже очень просто», – ска-
зал Бабинцев.

Он добавил, что «небольшой беспи-
лотник самолетного типа с двигателем 
внутреннего сгорания и грузом 20–50 
килограммов может спокойно проле-
теть 1,5–2 тыс. километров, это не про-
блема».

Налет украинских беспилотников на 

Москву и Подмосковье не свидетель-
ствует о налаживании Киевом масси-
рованного производства дронов, пока 
это – «разведка боем», призванная вы-
явить слабые места российской ПВО, 
заявил «РИА Новости» ведущий экс-
перт в области беспилотной авиации 
Денис Федутинов. «Произошедший 
налет не говорит о том, что Украине 
удалось наладить у себя серийное про-
изводство таких БЛА. Пока это в зна-
чительной степени «разведка боем» – 
противник прощупывает нашу оборо-
ну и подбирает возможные способы ее 
преодоления», – заключил собеседник 
агентства. Федутинов отметил, что в 
ходе атаки Украина, вероятно, приме-
нила неизвестный БЛА, выполненный 
по схеме «утка», который может яв-
ляться новой разработкой украинских 
инженеров.

«Подобные беспилотники могли 
разработать специалисты Харьковско-
го авиационного института и инжене-
ры, связанные с киевским КБ «Взлет». 
Киев мог также адаптировать под 

ударные задачи гражданские дроны, 
имеющиеся в открытой продаже», – за-
ключил собеседник агентства.

Характеристики беспилотников, 
атаковавших Москву, позволяют про-
изводить их запуск с территории Укра-
ины, такое мнение высказал главный 
редактор сайта MilitaryRussia.ru Дми-
трий Корнев. «О том, что это за беспи-
лотники, представление уже, конечно, 
имеется. Это беспилотник авиацион-
ного типа, размах крыла около 4 ме-
тров или чуть меньше. Легкий лета-
тельный аппарат, аэродинамическая 
схема «утка». Это значит, что управ-
ляющее крыло, руль высоты находит-
ся впереди, в носовой части, основ-
ное крыло – чуть ближе к задней ча-
сти, толкающий винт находится сза-
ди. Он летит «топориком». Эта схема 
выбрана, вероятно, потому, что в та-
кой компоновке можно сделать недо-
рогой и легко производимый аппарат, 
который может лететь на большое рас-
стояние... Я подозреваю, что основная 
цель этой атаки была запугать, вне-
сти панику», – сказал Дмитрий Кор-
нев. «Вероятность того, что беспилот-
ники запущены с территории России, 
есть, то есть теоретически это возмож-
но. Но надо понимать, что аппарат до-
статочно объемный, его надо привезти 
на автомобиле, собрать, подготовить к 
запуску, приготовить катапульту, а это 
все агрегаты. То есть это очень слож-
ная операция... Мне кажется, что их 
характеристики позволяют произво-
дить запуск с территории Украины, – 
отметил военный эксперт. – Берем, до-
пустим, окрестности Киева, ВСУ или 
украинские спецслужбы могут произ-
вести запуск таких аппаратов. Дальше 
они по низинам проходят зону сопри-
косновения и нашу границу. По низи-
нам – для того, чтобы поднырнуть под 
сплошное поле радаров. Да, есть реки, 
есть холмы. Но, видимо, последние по-
леты в мае и в апреле беспилотников 
в сторону столицы как раз и предна-
значены были для того, чтобы вскрыть 
проходы в зоне СВО. Они находят эти 
проходы, а дальше они ведь могут дви-
гаться не по прямой. Скорее всего, они 
двигались от Киева на север, дальше 
заворачивали на северо-восток, а по-
том строго на восток, двигаясь в пойме 
Москвы-реки, это самые низины Под-
московья. Поэтому только на послед-
нем рубеже были обнаружены ком-
плексами «Панцирь» и другими систе-
мами», – считает Дмитрий Корнев.

Минобороны РФ:СВО показало 
на другие ценности

Евгений Князев, руководи-
тель Высшего театрального 
училища имени Щукина, на-
родный артист России:

– В 2022-м началась спецо-
перация. И ведь зритель не 
меняется. Знаете, люди пе-
реориентировались на теа-
тры, стали больше посещать 
музеи. Люди хотят чего-то бо-
лее культурно ценного, не же-
лают, чтобы их тупо весели-
ли: два притопа, три прихло-
па. У каждого есть собствен-
ные переживания по поводу 
происходящего в мире, у мно-
гих родственники или близкие 
служат. Из-за них мы должны 
разговаривать о серьезном, 
настоящем. Наш театр регу-
лярно собирает помощь и от-
правляет в зону СВО. Но нель-
зя оставлять людей без духов-
ности. Нельзя разговаривать 
с публикой языком бесконеч-
ных слез. Наоборот, мы обо-
значаем российские культур-
ные ценности, которые нас 
объединяют. У нас есть село 
Михайловское в Псковской 
области, связанное с Пушки-
ным; Ясная Поляна – в Туль-
ской, родовое поместье Тол-
стого; и теперь Дом Вахтанго-
ва – на его родине во Влади-
кавказе. Если вести со сцены 
диалог со зрителями – имен-
но разговаривать с ними, без 
назиданий, то люди пойдут за 
тобой.

Мариупольский 
драмтеатр 

на Камчатке
Мариупольский драмати-

ческий театр выступит в Кам-
чатском крае, сообщается на 
сайте правительства регио-
на. Донбасские артисты пока-
жут на полуострове спектакль 
«Человек, который платит». 
Соглашение о сотрудничестве 
и организации гастролей под-
писали в ходе международ-
ного театрального фестиваля 
«Поговорим о любви...». «Это 
совершенно особые люди, 
имеющие совсем другие цен-
ности, во время тех страш-
ных событий они находились 
внутри города», – рассказал 
Алексей Высторопец, пред-
седатель Камчатского регио-
нального отделения Союза те-
атральных деятелей России. 
Спектакль «Человек, который 
платит» поставили по пьесе 
французского драматурга Ива 
Жамиака.

Концерт Херсонской 
филармонии 
в Петергофе

Херсонская областная фи-
лармония проведет несколь-
ко концертов в Петергофе в 
честь 150-летия со дня рожде-
ния Сергея Рахманинова. Му-
зей-заповедник и филармо-
ния подписали соглашение о 
сотрудничестве. И предсто-
ящие мероприятия будут их 
первым совместным проек-
том. Также Петергоф пригла-
сил к сотрудничеству ряд му-
зеев из ЛНР и Херсонской об-
ласти. Сотрудники будут по-
могать коллегам в создании 
экскурсий и пополнении би-
блиотек.

Стервятника видно из окна

Обломали крыльяСпециалисты изучают


